
Чайные традиции насчитыва-
ют в Москве более трех столе-
тий — от первого упоминания 
и появления чая в качестве 
дара российскому императо-
ру до наших дней и доступно-
сти самых разных видов и сор-
тов напитка. Так, этнограф 
Сергей Максимов ввел выра-
жение «повальное москов-
ское чаепитие». Жители дру-
гих регионов часто называли 
москвичей «чаевниками», 
«чаевщиками» и «чаехлеба-
ми». Впрочем, жители Перво-
престольной не обижались на 
такие характеристики, пото-
му что чай действительно 
играл очень важную роль в их 
жизни.
— Москва — одна из чайных 
столиц мира, была и остается 
ею по сей день, — уверенно за-
являет шеф-повар ресторана 
русской кухни на Кутузовском 
проспекте Влад Пискунов. 
Давая старт проекту «Москов-
ское чаепитие», он напомнил 
о том, что с чаем в городе было 
связано очень многое: от раз-
вития общепита до организа-
ции крупных производств 
и инвестирования средств 
в отрасль. 
— В импорте России чай зани-
мал первое место — объемы 
тогда были колоссальные, из 
Китая везли белый, красный, 
желтый, зеленый чай — все 
то, что не могли поставлять 
в Европу или Америку. У на-
шего государства тогда были 
особые привилегии по ввозу 
лучших сортов чая, — продол-
жил Влад Пискунов.

ХХ век внес свои коррективы 
в чайные традиции не только 
Москвы, но и всего государ-
ства. Войны отрезали путь для 
поставок хорошего сырья, го-

рожане стали выбирать на-
питки попроще.
Сегодня столица активно воз-
рождает забытые традиции. 
Так, целый месяц на Тверской 

площади проводился фести-
валь «Московское чаепитие». 
— Здесь же можно было по-
пробовать разные виды чая 
и варенья, традиционные сла-

дости и выпеч-
ку, — отметила за-
меститель мэра 
столицы Наталья 
Сергунина.
Эстафету после за-
вершения проекта 
на Тверской пло-
щади продолжили 
отели и рестора-
ны. С 16 до 19 ча-
сов в различных 
заведениях по все-
му городу будут 
накрывать столы 

для чаепитий. Специально 
для церемоний подготовили 
особую посуду, выпустив 
праздничные фарфоровые 
пары, оформленные в крас-

ном цвете. На боках пузатых 
чайников и чашек — главные 
достопримечательности со-
временного мегаполиса: 
Кремль, «Москва-Сити», 
ВДНХ, высотка Госуниверси-
тета имени Ломоносова, 
Большой театр. Особое вни-
мание уделили подаче чая — 
его принесут с выпечкой 
и разными видами варенья. 
Среди традиционных мо-
сковских блюд — ржаные 
коврижки, калачи, по форме 
напоминающие замочек, 
пряники, бублики, крендель-
ки, баранки. Рецепты многих 
из них решили возродить бла-
годаря стартовавшему проек-
ту. Словом, добро пожало-
вать в Москву вкусную, га-
строномически интересную, 
богатую традициями!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в столич-
ных ресторанах 
и гостиницах да-
ли старт город-
скому проекту 
«Московское 
чае питие». Ор-
ганизаторы уве-
рены: настала 
пора возрож-
дать традиции 
Москвы. 

Городские цифровые сервисы 
получили признание экспертов
Международные и россий-
ские премии получили в про-
шлом году 25 московских 
проектов в сфере техноло-
гий. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Последние 12 лет в столице 
развивается экосистема элек-
тронных сервисов.
— Наш город — один из миро-
вых лидеров в этой сфере, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
В прошлом году, напомнил 
мэр, Москва в четвертый раз 
возглавила национальный 
рейтинг по качеству предо-
ставления государственных 
и муниципальных услуг в элек-
тронном виде. Также столица, 
набрав максимальные 120 бал-
лов, в пятый раз стала первой 
в индексе «IQ городов».
— Зарубежные эксперты от-
метили пять московских про-

ектов, — добавил Собянин. — 
Также мы получили Всемир-
ную премию инноваций за 
развитие технологий и циф-
ровой экосистемы города.
Сразу два проекта общегород-
ского контакт-центра стали 
лауреатами международного 
конкурса «Хрустальная гарни-
тура». Проект по прогнозиро-
ванию и распределению звон-
ков на горячей линии единого 

диспетчерского центра побе-
дил в номинации «Самое эф-
фективное управление пико-
вой нагрузкой». Информаци-
онно-справочную службу 112 
отметили в категории «Луч-
шее применение технологий 
искусственного интеллекта».
Павильон «Цифровые техно-
логии Москвы» и суперсервис 
«Мой питомец» получили ди-
пломы международного смо-
тра-конкурса «Город, где хо-
чется жить». А московская си-
стема цифрового контроля 
утилизации строительных от-
ходов стала лучшей в номина-
ции «Эффективное обраще-
ние с отходами» на междуна-
родном климатическом кон-
курсе «Зеленая Евразия».
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Уровень инфляции 
будет снижаться 
По объему экономики Россия 
занимает первое место в Ев-
ропе. Об этом вчера заявил 
президент РФ Владимир Пу-
тин (на фото) во время 
встречи с предпринимателя-
ми Дальневосточного феде-
рального округа. Она прошла 
в Хабаровске. 

Как отметил глава 
государства, рост 
валового внутрен-
него продукта Рос-
сии за 2023 год мо-
жет превысить че-
тыре процента. 
— Вроде бы нас со 
всех сторон душат, давят, а по 
объему экономики в целом — 
первые в Европе. Мы обогна-
ли ФРГ и заняли пятое место 
в мире: Китай, США, Индия, 
Япония, Россия. В Европе — 
номер один, — сообщил Вла-
димир Путин. — По паритету 
покупательной способности 
мы обогнали всю Европу, но 
на душу населения нам еще 
надо стараться. Поэтому тут 
есть над чем работать. 
Кроме того, президент России 
выразил мнение, что уровень 
инфляции в нашей стране 
начнет снижаться. 
— Лучше будет, потому что 
все действия Центрального 
банка и правительства — не 
все, но значительная их часть, 
Центрального банка точно — 
направлены на то, чтобы по-
давлять инфляцию. И я ду-

маю, что мы на целевые пока-
затели выйдем, — рассказал 
Путин. — Ключевая ставка 
Центрального банка в сегод-
няшнем ее виде все-таки но-
сит временный характер. 
И руководитель ЦБ об этом 
говорит, и эксперты говорят: 

по мере решения 
вопросов, связан-
ных с инфляцией, 
с подавлением ин-
фляции, я думаю, 
будет меняться эта 
позиция.
Также Владимир 
Путин добавил, 
что на развитие 

сферы ЖКХ в 2024 году выде-
лено 12 миллиардов рублей. 
— Наверное, дали бы и боль-
ше, если бы Строительный 
комплекс за них особенно бо-
ролся, но он, судя по всему, не 
очень боролся, потому что не-
известно, готов ли сам Строи-
тельный комплекс к таким 
масштабным работам, — зая-
вил президент РФ. — А там 
деньги предусмотрены при-
личные. На следующий год уже 
150 миллиардов, на 2026-й — 
тоже 150 миллиардов. Плюс из 
ФНБ где-то 187 миллиардов, 
по-моему.
Помимо этого, глава РФ сооб-
щил, что российский внутрен-
ний туризм активно развива-
ется, в том числе благодаря 
предпринимателям. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Температуру в системе отопления повысили в связи с предстоящими морозами, сообщил 
заммэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр 
Бирюков. Задания на изменение выдаются на основании прогноза погоды.
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Встретимся у самовара
Столица возрождает многовековые чайные традиции и помогает 
привлекать широкую аудиторию в рестораны и отели

АЛЕНА ПАСЕЧНАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
МОСКОВСКОЕ ЧАЕПИТИЕ 
МОСТУРИЗМА

Цель проекта — возродить 
историческое чаепитие, кото-
рое проходило в Москве. Идею 
активно поддержали со сторо-
ны ресторанной индустрии, 
отели и чайные операторы. Та-
ким образом мы масштабиро-
вали проходивший на Твер-
ской площади фестиваль 
«Московское чаепитие»,
в рамках которого организо-
вали лекции, мастер-классы
и чайные церемонии. Гости 
могли узнать об истории тра-
диции со времен Екатерины 
до настоящего времени. Те-
перь проект доступен широкой 
аудитории, а заведения могут 
добавлять свои «фишки».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Участниками 
проекта станут 
100 ресторанов 
и гостиниц, 
а также ВДНХ

11 января. Шеф-повар ресторана русской кухни на Кутузовском проспекте Влад Пискунов и чайный сомелье «Матрешки» Любава Скоморохова дали старт городскому 
проекту. Гостей попотчуют лучшими сортами чая и расскажут о традициях чаепития. Горячий напиток подадут в специально изготовленной посуде с видами Москвы

Большая пресса
Если вы читаете эти строки, то, несо-
мненно, печатная пресса в лице изда-
ния «Вечерняя Москва» представляет 
для вас интерес и значение. Листая 
страницы печатных СМИ, вы находите 
для себя множество важных новостей 
и интересных репортажей, рассказан-
ных журналистами и фотокорреспон-
дентами, которые преданы проверен-
ному временем формату и любят свое-
го читателя. Здесь материалы написа-

ны интересным и живым языком, аналитика взвешенна, 
а источники проверены и надежны. 
Труд авторов печатного издания сейчас особенно ценен, 
поскольку традиционная журналистика испытывает се-
годня колоссальное давление. Меняет-
ся не только способ получения ново-
стей — с приходом новых технологий 
меняется само представление челове-
ка о мире. Поколение Z выросло в эпо-
ху цифровых технологий и интернета, 
они привыкли узнавать о происходя-
щем в стране и мире посредством соц-
сетей с экрана своего гаджета. А экран, 
безусловно, вносит коррективы в от-
бор и восприятие информации. Алго-
ритмы инфоплатформ и соцсетей от-
дают предпочтение шокирующему 
и эмоциональному контенту. И это за-
тягивает — многие молодые люди 
в поиске этих эмоций обращаются ис-
ключительно к этим источникам полу-
чения информации и зачастую даже не представляют себе 
истинного положения дел, происходящих в мире. Они 
смотрят на него через кривое зеркало. 
Сегодня человечество стоит перед новыми вызовами, свя-
занными с развитием искусственного интеллекта. Уже 
вовсю тиражируется образ мира, где будет преобладать 
логика нулевых усилий — чатботы будут выполнять за нас 
любые команды, а новости будет создавать ИИ. Так назы-
ваемые технологические гиганты активно приближают 
наступление этого мира, вкладывая в него невероятно ги-
гантские средства, не сравнимые ни с какими инвестици-
ями ни в журналистику, ни в любое творческое дело.
Издания качественной прессы по всему миру пытаются 
поставить этому заслон, чтобы авторская журналистика 
по-прежнему оставалась авторитетным источником ин-
формации. Это крайне важная задача, поскольку только 
такая журналистика несет ответственность за каждое 
свое слово и дарит удовольствие от чтения виртуозно соз-
данных материалов. Без большой качественной прессы 
мир поистине сильно обеднел бы. 
Поздравляю всех сотрудников московских СМИ с профес-
сиональным праздником — Днем российской печати, вы 
делаете большое дело! 

Завтра отмечается День российской печати. О раз-
витии печатной прессы «ВМ» рассказал руководи-
тель Департамента средств массовой информации 
и рекламы Москвы Иван Шубин.
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ИВАН ШУБИН
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И РЕКЛАМЫ 
МОСКВЫ

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Проект «Московское чае-
питие» пройдет 
на 100 площадках — 
в 50 ресторанах и 50 оте-
лях. На сегодня к нему 
присоединились 45 заве-
дений: 13 точек общепита 
и 32 гостиницы. Как сооб-
щили в Мостуризме, их 
число вырастет к концу 
января — началу февра-
ля. Кроме того, на ВДНХ 
запустили аудиовизуаль-
ный спектакль по истории 
московского чаепития. 
Он проходит ежедневно 
в пространстве Москвы 
(павильон № 75) в 16 ча-
сов. Продолжительность 
спектакля — 20 минут. 

справка

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

надо понимать

Рейтинг странностей западных 
политиков. Почему и зачем 
госдеятели превращаются 
в заштатных шоуменов ➔ СТР. 5

столичная жизнь

Москвичи хотят получать пенсию 
от 50 тысяч рублей. Эксперты 
размышляют, когда и при каких 
условиях это сбудется ➔ СТР. 7

память

Ушел великий актер. Юрий Соломин 
был и остается легендой сцены 
и кино, достойным продолжателем 
русской театральной школы ➔ СТР. 8
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Сергей Собянин: Формируем один из крупнейших фармацевтических кластеров

Праздничная иллюминация поднимает настроение

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал в соцсе-
тях о создании в столице 
фармацевтического класте-
ра, стремительном преобра-
жении территории бывшего 
автозавода ЗИЛ и проекте 
для школьников «Театраль-
ное закулисье».

За последние пять лет в Мо-
скве производство лекарств 
выросло почти в 2,5 раза. На 
потребности внутреннего 
и внешнего рынков работает 
95 столичных фармкомпа-
ний, на которых трудятся 
больше 15 тысяч человек.
— Сейчас на базе особой эко-
номической зоны «Технополис 
«Москва» формируется один 
из самых мощных в России 
кластеров по производству со-
временных лекарств, — сооб-
щил Сергей Собянин. — В него 
входят 11 компаний, восемь 
заводов уже работают.

Уникальное производство
Фармацевтический кластер 
находится в Зеленограде. 
В перспективе он займет ли-
дирующие позиции в России 
по объему выпуска лекарств. 
В частности, на 80 процентов 
закроет потребность в отече-
ственных онкопрепаратах. 
Кроме того, московские ком-
пании выпускают иммуномо-
дуляторы, вакцины, сыворот-
ки, антибиотики и многое 
другое.
В прошлом году в Алабушеве 
одна из столичных фармком-
паний запустила первую ли-
нию по производству твердых 
лекарственных форм. По пла-
нам, до конца года на заводе 
будет работать десять произ-
водственных линий. Пред-
приятие наладит выпуск пре-
паратов, у многих из которых 
пока нет отечественных ана-
логов. Мощности компании 
позволят ежегодно произво-
дить до 1,7 миллиарда табле-
ток и 180 миллионов твердых 
желатиновых капсул.
Завод, оснащенный самым со-
временным оборудованием, 

строят при поддержке феде-
ральных и региональных вла-
стей. Так, Фонд развития про-
мышленности России предо-
ставил предприятию 1,5 мил-
лиарда рублей в виде 

льготных займов. Часть за-
трат на сумму более 1,6 мил-
лиарда рублей компенсирует 
Московский фонд поддержки 
промышленности и предпри-
нимательства.

Комфортные кварталы
Преображение территории 
бывшего автозавода ЗИЛ — 
один из крупнейших проектов 
реорганизации промзон сто-
лицы. Здесь строят жилые 

кварталы с детскими садами, 
школами, поликлиниками 
и спорткомплексами, офис-
ные центры, дороги, метро 
и другие объекты, необходи-
мые для комфортной жизни.
— На прошлый год было на-
мечено немало — ввести 
546,5 тысячи квадратных ме-
тров недвижимости, в том 
числе три детских сада на 
570 мест. Все реализовано, — 
поделился Сергей Собя-
нин. — Закончено благоу-
стройство набережных Мар-
ка Шагала и Южного речного 
вокзала, открыт после рекон-
струкции сам вокзал.
В этом году в районе ЗИЛа 
планируют ввести в эксплуа-
тацию 582,9 тысячи квадрат-
ных метров жилой и нежилой 
недвижимости.
— Сейчас идет реконструкция 
Центральной спортивной 
арены «Торпедо» имени Эду-
арда Стрельцова, — продол-
жил мэр. — Здесь будут прохо-
дить соревнования, в том чис-
ле международные, и трени-
ровки спортивных команд по 
футболу и регби.

Кроме того, на средства, вы-
деленные из бюджета города, 
на территории бывшей пром-
зоны возведут детско-взрос-
лую поликлинику и пожарное 
депо. Инвесторы вложатся 
в создание технопарка «ЗИЛ», 
строительство гостиницы на 
909 номеров и еще одной по-
ликлиники.

Мир искусства
Осенью прошлого года в Мо-
скве стартовал проект «Теа-
тральное закулисье». У ребят, 
которые занимаются в теа-
тральных студиях при шко-
лах, появилась уникальная 
возможность увидеть мир ис-
кусства изнутри.
— Проект «Театральное заку-
лисье» создан для участников 
«Содружества школьных теа-
тров Москвы», — уточнил 
Сергей Собянин. — В него 
входят 690 театров в школах 
и колледжах. В них занимают-
ся больше 22 тысяч детей, 
в том числе с ограниченными 
возможностями здоровья.
Столичные театры провели 
для учеников уже 18 экскур-

сий. В Московской театраль-
ной школе Олега Табакова, 
например, ребята приняли 
участие в мастер-классе по 
подготовке актеров по систе-
ме Станиславского.
— В Театре кукол имени 
Сергея Образцова школьни-
кам рассказали об истории 
мирового театра кукол, про-
фессиях художника и бутафо-
ра, — добавил мэр. — В Музее 
МХАТа ребята увидели мемо-
риальный кабинет Владими-
ра Немировича-Данченко, 
гримерку Константина Ста-
ниславского, а также изучили 
устройство сцены.
Также Сергей Собянин сооб-
щил, что в Новой Москве за 
счет средств Адресной инве-
стиционной программы по-
строят девять культурных 
объектов, в том числе школы 
искусств и культурно-досуго-
вые центры. Кроме того, 
в этом году завершится рекон-
струкция Дома культуры «Ва-
тутинки» в Десеновском посе-
лении.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Светлана Валерьевна Гонча-
рова — директор школы 
№ 1468 и муниципальный де-
путат Таганского района. Вче-
ра «ВМ» встретилась со Свет-
ланой Валерьевной и узнала, 
из каких важных моментов 
состоит ее день.

Раннее утро. Будильник ди-
ректора школы звенит ровно 
в 5 часов утра. 
— По своей природе я жаворо-
нок, я легко просыпаюсь по 
утрам. Вместе со мной просы-
пается моя любимая собака 
Джемма породы бигль, которая 
спит у меня в ногах. Первым де-
лом я беру в руки смартфон 
и проверяю мессенджеры и со-
циальные сети, потом прини-
маю душ. Затем завтракаю: ко-
фе с молоком и бутерброд с сы-
ром или ветчиной, и отправля-
юсь в путь, — рассказала 
Светлана Валерьевна. 
Ровно в 6:50 Светлана Гонча-
рова выезжает на работу.
— Я заядлый автомобилист, 
много лет вожу  машину и по-
лучаю от процесса вождения 

настоящее удовольствие. Во-
первых, теперь в нашем горо-
де отличные дороги, а во-
вторых, сейчас утром еще тем-
но, и я еду, любуясь потрясаю-
щей подсветкой домов. 
А сейчас еще по всей столице 
стоят украшенные елки, уста-
новлены красивые световые 
конструкции — это сразу соз-
дает особое настроение, — по-
делилась она.
Путь Светланы Гончаровой 
пролегает от Богородского 
района, в котором она живет, 
до Брошевского переулка в Та-
ганском районе, где располо-
жена школа.
— В школу я приезжаю в 7 ча-
сов 20 минут. Первым делом 
смотрю камеры — как убран 
снег на территории, ведь 
к приходу детей все дорожки 
к школе и прилегающая тер-
ритория должны быть убра-
ны. Потом проверяю почту 
и, если нет совещания или 
встречи, иду на первый этаж 
встречать детей и сотрудни-
ков. Желаю им хорошего дня, 
мы общаемся и заряжаем друг 

друга позитивом. А по поне-
дельникам мы участвуем в це-
ремонии поднятия флага Рос-
сии, — рассказывает Светла-
на Валерьевна.
В 8:30 начинаются уроки.
— Иногда в течение дня у ме-
ня бывают встречи с родите-
лями, чаще всего они запла-
нированы, но возникают слу-
чаи, когда папам и мамам 
необходимо решить срочно 
какой-то вопрос. Я всегда ста-

раюсь сразу их принять и опе-
ративно помочь, — подчер-
кнула директор школы.
По словам Светланы Гончаро-
вой, ее день всегда расписан 
по минутам,  но иногда появ-
ляются и неожиданные зада-
чи, например, подменить учи-
теля, если тот заболел, быстро 
организовать проведение по-
луфинала городского КВН или 
дня открытых дверей для бу-
дущих первоклассников. 

Светлана Валерьевна не толь-
ко директор школы, но и му-
ниципальный депутат Таган-
ского района, поэтому каж-
дый месяц по средам она 
встречается с жителями, кото-
рые делятся с ней своими 
пожеланиями по улучшению 
жизни в районе.
— Еще мы часто проводим во-
лонтерские акции, — и маку-
латуру собираем, и помогаем 
собачьим приютам, а недавно 
в рамках акции «Теплый при-
ем из дома» передали нашим 
бойцам на СВО целую машину 
подарков от школы. Каждый 
класс собрал свою коробку: 
учителя купили рации и гене-
ратор, а дети принесли термо-
белье,  сладости, написали  от-
крытки с поздравлениями 
и нарисовали рисунки, — рас-
сказала директор.
В 19:00 она выходит из школы 
и вновь садится за руль люби-
мого авто.
— Домой приезжаю пример-
но в восемь часов вечера. Ме-
ня встречают мои близкие 
и, конечно, Джемма, с кото-
рой мы отправляемся на ве-
чернюю прогулку,  — подели-
лась Светлана Валерьевна.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

22 марта 2023 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) поздравил с открытием нового научно-
лабораторного комплекса сотрудников Московского эндокринного завода (слева направо): 
Георгия Померанцева, Алену Иванову и Евгению Закалюкину

Манежная площадь — 
одна из самых красивых 
праздничных площадок. 
На Старый Новый год 
здесь тоже многолюдно 

КРОМЕ ТОГО
Москвичи решат, какие мероприятия для детей 
и взрослых включить в программу «Технограда» 
на ВДНХ в 2024 году. В проекте «Активный гражда-
нин» открылось голосование, посвященное этой те-
ме. Участники могут выбрать до трех вариантов отве-
тов из пяти представленных. В их числе — семейные 
мастер-классы выходного дня, фестиваль по профо-
риентации для подростков, тематические массовые 
мероприятия, приуроченные к праздничным датам: 
Новому году, 8 Марта, Дню защиты детей и другим.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Первую экскурсию 
провели всей семьей

Юный житель Щукина Юрий 
Иванов (на фото) в свои 
12 лет уже является автором 
двух интересных экскурсий 
по родному району. «ВМ» по-
беседовала с начинающим 
гидом и узнала, с чего нача-
лось его увлечение. 

Юрий Иванов рассказал, что, 
когда он был немного по-
младше, ему стало интерес-
но, например, что за «голова» 
стоит на одной из площадей 
Щукина.
— Я часто слышал, как жители 
нашего района прямо так 
и говорят: «Встречаемся у го-
ловы», — поясняет он. — 
А в период пандемии все гово-
рили о первой прививке от 
ковида, которую изобрели 
в институте Гамалеи, и мне 
стало уже интересно, почему 
у института такое же назва-
ние, как и у улицы, на которой 
я живу.
По словам Юрия, он вначале 
все спрашивал у родителей.
— И на мои «почему?» у них 
всегда был готов ответ. Так 
я узнал, что «голова» — это па-
мятник великому Игорю Кур-
чатову, а наша улица названа 
в честь микробиолога, кото-
рый спас людей от холеры 
и чумы, — говорит Юрий. 
Так появился интерес к исто-
рии района. И постепенно 
стали накапливаться знания. 
— Позже прочитал и про Ан-
дрея Бочвара, который создал 
сплав для танков Т-34, и про 
институт Бурназяна, куда при-
возили первых ликвидаторов 
аварии на Чернобыльской 
АЭС. И все это — про людей, 
чьими именами названы ули-
цы, по которым мы, жители 
Щукина, ходим каждый день. 
Так получился маршрут моей 
первой экскурсии «Научное 
наследие района Щукино».
Первыми участниками экскур-
сии стали одноклассники Юры 
и ребята из спортивной школы 
со своими родителями. 
— Я с удовольствием расска-
зывал все, что подготовил. 
Еще мне очень помогла под-
держка родителей. Папа, ко-

торый родился в Щукине, рас-
сказывал истории из жизни 
великих соседей, а мама 
в нужный момент дополняла 
мой рассказ другими интерес-
ными фактами. Одним сло-
вом, сработали семейной бри-
гадой. 
А потом Юрий Иванов отпра-
вил свою экскурсию на дет-
ский творческий конкурс 
«Про мой район» и — побе-
дил! Это стало стимулом про-
должать работу в этом на-
правлении. Так появился вто-
рой авторский маршрут, кото-
рый посвящен десяти 
маршалам Советского Союза, 
чьи имена носят улицы райо-
на Щукино. 
— Я люблю свой район, я здесь 
родился. И он у нас очень зеле-
ный и красивый, — говорит 
Юрий. — У меня есть и другие 
любимые места в Москве. 
Я занимаюсь академической 
греблей, тренирует меня мой 
папа — мастер спорта России, 
победитель и призер россий-
ских и международных сорев-
нований, судья Всероссий-
ской категории по гребному 
спорту. В общем, наверное, 
уже понятно, какое место 
в Москве я люблю и провожу 
там много времени. Да, это 
гребной канал в Крылатском. 
Я представляю, сколько вели-
ких спортсменов, соревнова-
ний, рекордов видел этот 
спортивный объект! Вот 
и я потихоньку ставлю там 
свои личные рекорды и наде-
юсь вписать свое имя в исто-
рию спорта.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА 
j.samoylova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

9 января. Директор школы № 1468 Светлана Гончарова 
настраивается на работу после новогодних каникул

Детский конкурс «Про 
мой район» впервые про-
шел в столице в 2022 го-
ду. Основная его цель — 
вдохновить конкурсантов 
на исследование и изуче-
ние своего района, уметь 
показать через творче-
скую деятельность его 
красоту и уникальность. 
Также среди его целей — 
воспитание ответственно-
го отношения к городской 
среде и домашним жи-
вотным. Участники в воз-
расте от 4 до 17 лет в рам-
ках конкурсных номина-
ций отправляли на суд 
жюри свои рассказы и ви-
деоролики, авторские 
экскурсии и красочные 
рисунки.

справка

досье
Светлана Валерьевна 
Гончарова родилась 
в 1972 году в городе 
Александрове. В 1994 го-
ду окончила Ярослав-
ский государственный 
педагогический универ-
ситет им. К. Д. Ушинско-
го по специальности 
«Учитель математики 
и физики».
В 2018 году прошла про-
фессиональную пере-
подготовку в Москов-
ском центре развития 
кадрового потенциала 
по программе «Эффек-
тивный руководитель 
столичной системы об-
разования: новые зада-
чи и решения». 
С 1993 года работала 
учителем математики. 
В 2003 году назначена 
заместителем директора 
школы № 1530 «Школа 
Ломоносова». В 2017-м 
стала директором этого 
учебного заведения. 
С 2019 года ― директор 
школы № 1468.
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Здравствуй, старый 
Новый год!

Празднование старого Ново-
го года — добрая традиция, 
которая завершает череду 
январских гуляний. Для мно-
гих это повод провести вре-
мя с близкими и убрать елку. 
«ВМ» узнала у руководите-
лей столичных структур и ве-
домств, как они отмечают 
этот праздник.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Если честно, в нашей семье 
старый Новый год не отмеча-
ем. Мне кажется, январь и так 
перегружен праздничными 
днями и каникулами. Лучше 
было бы часть из этих выход-
ных, дня два-три, перенести, 
скажем, на майские праздни-
ки. Но это мое личное мнение. 
Знаю, что во многих семьях 
старый Новый год чтят, есть 
даже свои многолетние тра-
диции: одни мои знакомые 
лепят вареники, а другие за-
пекают карпа. Мне по душе 
больше Новый год, Рожде-
ство, Крещение. Их я считаю 
настоящими праздниками, 
которые поднимают настрое-
ние, дарят надежду, греют 
сердце. 

ОЛЬГА КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
БАСМАННОГО РАЙОНА 
ГОРОДА МОСКВЫ

Можно и отметить еще раз 
праздник, и пожелать еще раз 
всем добра и всех благ. Пусть 
этот волшебный, долгождан-
ный праздник даст еще один 
шанс поверить в чудо, испол-
нит заветные желания и оста-
вит все проблемы в старом го-
ду. Пусть Дед Мороз подарит 
предпринимателям уверен-
ность в завтрашнем дне, сол-
нечное настроение, стабиль-
ность в бизнесе и необходи-
мые юридические знания! 
Желаю, чтобы наступивший 
год принес нам новые сверше-
ния и победы, порадовал от-
крытиями и адекватными за-
конами, защитил бизнес и не 
дал в обиду любимых нами 
людей.

ИГОРЬ БУСКИН
ДИРЕКТОР ГАУК ГОРОДА МОСКВЫ 
ПКИО БАБУШКИНСКИЙ

Старый Новый год, несмотря 
на смену в 1918 году стиля 
лето счисления, остался в на-
роде праздничным днем. То 
ли это связано с привержен-
ностью к старым традициям, 
то ли широкая русская душа 
решила оставить еще один 

праздник, но уже больше 
100 лет в России через две не-
дели после Нового года празд-
нуют старый Новый год. В мо-
ей семье принято отмечать 
его в кругу близких людей 
праздничным ужином, а по-
том смотреть классику отече-
ственного кино: сказки Роу, 
фильм «Москва слезам не ве-
рит» и другие любимые карти-
ны. Также этот день — замеча-
тельный повод для прогулки 
по праздничной Москве, по-
хода на каток или на горку. 

ИЛЬЯ РЕЙЗВИХ
РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕАТРА 
ПРИНЦ НА МАЯКЕ

Помню, когда я был малень-
ким, начиная с 31 декабря 
в нашей семье накрывали 
стол и до конца новогодних 
праздников не убирали его из 
гостиной, периодически толь-
ко меняя блюда. И честно ска-
жу, все две недели я был занят 
поеданием салатов, разных 
лакомств, сладостей и про-
смотром фильмов. В ночь с 13 
на 14 января у нас в семье бы-
ло финальное застолье. Мы 
садились за красиво накры-
тый праздничный стол, взры-
вали хлопушки, общались, 
обязательно созванивались 
с родственниками и друзья-
ми. Встреча старого Нового 
года всегда проходила весело 
и интересно. Это была слав-
ная семейная традиция.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Я всегда стараюсь отмечать 
старый Новый год. Для меня 
это прекрасная традиция, ко-
торая идет еще с детства и за-
поминается праздничным, 
пусть и не таким масштабным 
застольем, как на Новый год, 
в кругу семьи. Для меня это 
также возможность загадать 
еще раз самые заветные жела-
ния, пожелать что-то теплое 
близким. В этом году хочется 
сделать что-то запоминающе-
еся — например, приготовить 
особенное блюдо, посмотреть 
новый новогодний фильм или 
побывать на смотровой пло-
щадке.
Насколько я знаю, во многих 
парках Москвы проводятся 
различные мероприятия 
в этот праздник. Мало кто по-
нимает, что он не менее важ-
ный в череде январских гуля-
ний, поэтому, для того чтобы 
проникнуться им, необходи-
мо узнать его историю. Также 
не будет лишним придумать 
свою традицию для этого 
праздника — например, 
какую-то игру или блюдо.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru 

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Фестиваль прошел 
с размахом
Москва встретила главные зимние праздники на фести-
вальных площадках, в парках, усадьбах, на площадях 
и ярмарках. В центре внимания жителей и гостей столи-
цы традиционно был фестиваль «Путешествие в Рожде-
ство», который прошел уже в десятый раз. 

В 2023 году в Москве ка-
питально отремонтирова-
ли более 3,5 тысячи вход-
ных групп подъездов.
В Комплексе городского хо-
зяйства рассказали, что 
при проведении работ при-
менялись современные оте-
чественные материалы 
и технологии.
— Специалисты заменили 
входные двери и витражное 
остекление, отремонтирова-
ли козырьки, обновили на-

польную плитку возле две-
рей и сделали отмостку, — 
уточнили в ведомстве.
Все новые двери огнестой-
кие, а также оснащены удоб-
ным окном, позволяющим 
видеть территорию возле 
подъезда.

■
Резиденты особой эконо-
мической зоны «Технопо-
лис «Москва» получили на-
логовые льготы более чем 
на 3,1 миллиарда рублей.

По словам заммэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димира Ефимова, это ре-
кордная сумма за последние 
четыре года.
— При этом объем инвести-
ций, осуществленных рези-
дентами за три квартала 
2023 года, достиг 35 милли-
ардов рублей. Это означает, 
что на каждый рубль налого-
вых льгот пришлось почти 

11 рублей инвестиций рези-
дентов, — отметил Ефимов. 

■
Более 105 тысяч уведом-
лений в суперсервисе по-
лучили участники про-
граммы реновации 
в 2023 году.
Благодаря сервису можно 
записаться на осмотр квар-
тиры, подписание договора, 
загрузить онлайн необходи-
мые документы, узнать о на-
чале переезда.

важно

За холодные батареи могут вернуть деньги 

Большая часть вопросов, по-
ступающих в редакцию сей-
час, касается отопления, что 
неудивительно в холодный 
сезон. Сегодня «ВМ» расска-
жет, что делать, если темпе-
ратура в квартире не соот-
ветствует нормативам. 

«Холодная квартира» — это 
понятие весьма субъектив-
ное. Ведь кто-то зимой спит 
у открытого окна, а кто-то 
и летом под пуховым одеялом. 
Чтобы понять, холодно ли 
в квартире, нужно опираться 
на нормативы. Во время ото-
пительного сезона температу-
ра в квартире не должна опу-
скаться ниже 18 градусов, 

а в угловых комнатах — ниже 
20 градусов. 
Температуру теплоносите-
ля — той воды, что течет по 
батареям, регулируют в зави-
симости от погоды за окном: 
похолодало — прибавили, по-
теплело — убавили. Но проис-
ходит это не по щелчку паль-
цев и не за одну минуту. По-
этому, если зима не балует 
стабильностью, как, напри-
мер, в этом году, и температу-
ра за сутки скачет от минус 
15 градусов до нуля, нужно 
дать системе теплоснабжения 
время на адаптацию.
Однако это не призыв к стои-
ческому терпению. Если чув-
ствуете, что квартиру недота-

пливают и это подтверждают 
показания термометра, при-
шло время решать проблему. 
Разобраться в том, куда бе-
жать и кому жаловаться, по-
мог член комиссии Мосгорду-
мы по городскому хозяйству 
и жилищной политике Алек-
сандр Козлов. 
— Для начала необходимо со-
общить о проблемах с отопле-
нием, позвонив в аварийно-
диспетчерскую службу вашей 
управляющей организации 
(УО), — отмечает эксперт. — 
Там должны обязательно за-
регистрировать заявку в спе-
циальном журнале, указав ее 
номер, ФИО потребителя 
и адрес. 
Ситуация может быть и обрат-
ной, когда в квартире слиш-
ком жарко (более 24 граду-
сов), жильцы вынуждены от-
крывать окна и фактически 
платить за отопление улицы.
Далее должен последовать об-
ратный звонок от сотрудни-

ков УО, чтобы согласовать 
время прихода специалиста 
с термометром. 
— Специалист УО должен 
прийти, замерить температу-
ру и в целом осмотреть обору-
дование, составить акт о про-
верке в двух экземплярах, — 
говорит Александр Козлов. 
Так должно происходить, но 
не всегда происходит. Если 
управляющая организация 
отказывается решать пробле-
му, обращаться нужно в Мос-
жилинспекцию по электрон-
ной почте (mgi@mos.ru) или 
через электронную приемную 
на сайте mos.ru (https://www.
mos.ru/feedback/reception/), 
или лично придя по адресу: 
проспект Мира, 19.
— Жители могут и сами соста-
вить акт, но нужно это делать 
вместе со свидетелями — дву-
мя соседями и представите-
лем совета многоквартирного 
дома. Такой документ будет 
иметь законную силу и послу-

жит основанием к подаче иска 
о проведении перерасчета за 
некачественную услугу, — 
объясняет Александр Козлов. 
Сообщить о проблеме с ото-
плением можно и на круглосу-
точную горячую линию 
 МОЭК — (495) 539-59-59. Од-
нако МОЭК как ресурсоснаб-
жающая организация дово-
дит тепло до контура дома, 
и если проблемы на тепловом 
пункте или температура те-
плоносителя недостаточно 
высокая, холодно будет во 
всем доме, а не в одной кон-
кретной квартире. 
Если причиной недотопа не 
была аварийная ситуация, сто-
имость услуг должны снизить 
на 0,15 процента за каждый 
час. Но и для устранения ава-
рии есть временные рамки: 
длительность отключения 
отопления не должна превы-
шать 24 часов в месяц. Допу-
стимый единовременный пе-
рерыв при температуре в квар-

тире от 12 до 18 градусов не 
может длиться дольше 16 ча-
сов, если помещение остыло 
до 10–12 градусов — дольше 
восьми часов, до 8–10 граду-
сов — дольше четырех часов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов даст ответы на самые актуальные 
вопросы, связанные с городским хозяйством и не только. А также — подключит к обсуждению самых квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы 
можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru. 

Наступит затмение, и покажется комета

Нынешний год для Москов-
ского планетария — юбилей-
ный. Осенью ему исполнится 
95 лет. В планетарии отмеча-
ют, что год будет богат на ин-
тересные астрономические 
явления, и приглашают всех 
желающих присоединиться 
к наблюдениям.

Январь начался со звездопада 
с загадочным названием Ква-
дрантиды. Дело в том, что ра-
диант — точка, откуда, как 
нам кажется с Земли, вылета-
ют метеоры, — находится в со-
звездии Волопаса. Но раньше 
на его месте было созвездие 
Стенной Квадрант. Оно поя-
вилось на карте ночного неба 
в 1795 году по предложению 
французского астронома 
и математика Жозефа Жеро-
ма Лефрансуа де Лаланда. 
Есть версия, что таким обра-
зом он хотел увековечить изо-
бретение датского астронома 
Тихо Браге для расчета коор-
динат небесных светил. Одна-
ко созвездие Стенной Ква-
дрант не получило широкого 
распространения и в XX веке 
по решению Международного 
астрономического союза его 
отменили. Но в память о нем 
назвали метеорный поток 
Квадрантиды.
— Если хотите увидеть этот 
звездопад, ищите созвездие 
Волопаса, — говорит астро-
ном, сотрудник Московского 
планетария Людмила Кош-
ман. — Найти его очень легко: 
оно находится недалеко от 
Большой Медведицы.
До конца недели при ясной 
погоде еще можно успеть по-
любоваться Квадрантидами. 
Но даже если вы пропустили 
этот звездопад, не расстраи-
вайтесь. Впереди будут еще 
как минимум шесть крупных 
метеорных потоков, в том 
числе Персеиды — в середине 
августа, Дракониды — в нача-
ле октября и Геминиды — 
в первой половине декабря.
— Лучше всего звездопады 
видны, когда Луна не засвечи-
вает небо, — уточняет Кош-
ман. — В этом году из всех ме-
теорных потоков самые бла-
гоприятные условия для на-
блюдений будут у Персеид.
Также в начале января наша 
планета пересекла периге-
лий — точку на своей орбите, 
которая находится ближе все-
го к Солнцу. Таким образом, 
каждый из нас мог увидеть 
единственную в Солнечной 
системе звезду с максимально 
ближайшего к ней расстоя-
ния. Правда, заметили это, 
скорее всего, только ученые.

— Если сравнить два солнеч-
ных диска: один, когда Земля 
находится ближе всего к Солн-
цу, и второй, когда в начале 
июля наша планета пересека-
ет афелий, то есть самую даль-
нюю от Солнца точку своей 
орбиты, то первый будет всего 
на три процента больше, — 
поясняет Людмила Кош-
ман. — Глазом это не увидишь.
Другое дело — самая большая 
в году Луна. Каж-
дый раз она при-
влекает к себе 
огромное внима-
ние. Это явление, 
благодаря журна-
листам, широко 
известно как су-
перлуние. Оно на-
ступает, когда пол-
ная Луна оказыва-
ется ближе всего 
к Земле. В этом го-
ду такое произой-
дет 17 октября в 3 часа 47 ми-
нут по московскому времени. 
Расстояние от Земли до Луны 
составит 357 172 километра.
— Кроме того, в 2024 году про-
изойдут два солнечных и два 
лунных затмения, — добавля-
ет Людмила Кошман. — И все 
они разнообразны. Вот только 
солнечные затмения в Мо-
скве, да и вообще в России, мы 
не увидим. Наблюдать за ни-
ми можно будет только в За-
падном полушарии.
Первое солнечное затмение, 
которое произойдет 8 апреля, 

будет полным, второе, 2 октя-
бря, — кольцеобразным. Наи-
более зрелищным обещает 
быть полное затмение, во вре-
мя которого видно не только 
солнечную корону, но и яркие 
звезды. В этом году счастлив-
чики смогут наблюдать ред-
кую картину: на дневном небе 
появится Юпитер и рядом 
с ним, возможно, покажется 
комета 12Р/Понса-Брукса.

— Кометы — тела непредска-
зуемые, с ними все может слу-
читься, но пока астрономы 
прогнозируют, что где-то в на-
чале июня, когда комета Пон-
са-Брукса, обогнув Солнце, 
пролетит вблизи Земли, при 
благоприятных условиях ее 
можно будет наблюдать нево-
оруженным глазом в Южном 
полушарии, — рассказывает 
Кошман. — Она будет нахо-
диться в созвездии Зайца.
Лунные затмения, в отличие 
от солнечных, будут видны 
и на территории России. Пер-

вое произойдет 25 марта. Это 
будет полутеневое затмение, 
то есть Луну накроет полутень 
Земли. Весь процесс займет 
больше четырех с половиной 
часов. Наибольшая фаза полу-
теневого затмения наступит, 
когда в Москве будет 10:13 
утра, а вот у жителей Дальне-
го Востока есть все шансы 
увидеть его. Второе лунное 
затмение произойдет 18 сен-
тября, и оно будет частным. 
В России его увидят жители 
юго-западных регионов.
— Луна только краешком, од-
ной десятой своей частью, по-
грузится в тень Земли, тем не 
менее можно будет наблю-
дать даже небольшое покрас-
нение лунного диска, — под-
черкивает Людмила Кошман.
Кстати, осенью астрономы 
ждут еще одну комету — 
С/2023 А3, или Цзыцзинь-
шань-ATLAS. Ее открыли ки-
тайские ученые в начале про-
шлого года. В Северном полу-
шарии она покажется во всей 
красе в октябре. Астрономы 
прогнозируют, что блеск ко-
меты может достигнуть пер-
вой звездной величины, то 
есть она будет сиять, как Ве-
га — одна из самых ярких 
звезд. Но наблюдать за «хво-
статой» путешественницей 
можно будет всего несколько 
минут перед восходом или за-
катом Солнца.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

11 января. Астроном, сотрудник Московского планетария Людмила Кошман объяснила, 
как происходят лунные затмения, и рассказала, когда ждать суперлуния

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Впереди нас 
ждут минимум 
шесть крупных 
звездопадов

КАК В МОСКВЕ ВСТРЕТИЛИ ПРАЗДНИКИ, млн посетителей

0

12

Праздничные 
площадки 
посетили

На катках 
побывали

0,6

8

4

16

13,3

По данным портала mos.ru

22 000
елочных игрушек

46 000
новогодних сувениров

20 500
сладких подарков 
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НА ЯРМАРКАХ ГОСТИ ФЕСТИВАЛЯ ПРИОБРЕЛИ 

42%
посетителей пришли на фести-
валь «Путешествие в Рождество»

В период новогодних праздников в Москве прошли 
фестивали «Путешествие в Рождество» и «Усадьбы Москвы. 
Зима», а в парках и на городских территориях работали катки, 
показывали спектакли, проводили мастер-классы

ДЕСЯТЫЙ ФЕСТИВАЛЬ ПУТЕШЕСТВИЕ В РОЖДЕСТВО ПРОХОДИЛ 
С 15 ДЕКАБРЯ ПО 8 ЯНВАРЯ
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Для москвичей действует 
несколько цифровых сер-
висов, чтобы сообщить 
о проблеме онлайн. Мож-
но оставить заявку через 
сервис «Вызов мастера» 
на портале mos.ru или че-
рез мобильное приложе-
ние «Госуслуги Москвы». 
Пользователи сервиса 
«Электронный дом» так-
же могут быстро связать-
ся с управляющей компа-
нией через приложение. 

справка
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Завербованных студентов будут обучать 
методам разжигания межнациональной вражды
Власти США в феврале про-
ведут тренинг по обучению 
методам разжигания межна-
циональной и социальной 
вражды в нашей стране. Они 
намерены использовать рос-
сиян-выпускников для соз-
дания новой пятой колонны. 
Такое заявление 
сделал директор 
Службы внешней 
разведки РФ (СВР) 
Сергей Нарышкин 
(на фото).

Глава ведомства 
отметил, что по-
добными действи-
ями власти США хотят расша-
тать внутриполитическую си-
туацию в стране в преддверии 
президентских выборов.
— Число российских стипен-
диатов американских обра-
зовательных и культурных 
программ насчитывает более 
80 тысяч человек, — объяс-

нил Нарышкин. — Американ-
цы полагают, что при «долж-
ной обработке» они способны 
заменить собой массово бе-
жавшую на Запад несистем-
ную оппозицию и стать 
стержневым элементом пя-
той колонны.

По словам дирек-
тора СВР России, 
сейчас Вашингтон 
занят тем, что на-
ращивает шаги по 
восстановлению 
контактов с таки-
ми гражданами. 
— В дальнейшем 
предусматривает-

ся проведение тренингов 
в странах ближнего зарубе-
жья, — сообщил Нарышкин. — 
Основной упор будет делаться 
на обучение методам разжига-
ния межнациональной и соци-
альной вражды, вмешатель-
ства в выборы, дискредитации 
руководства страны.

Он добавил, что роль «настав-
ников» сыграют сотрудники 
западных спецслужб, работа-
ющие в посольствах США 
в Москве и Риге под прикры-
тием дипмиссий.
Политолог Дмитрий Журав-
лев отметил, что только вы-
пускниками программ по об-
мену ситуация может не огра-
ничиться, будут привлечены 
и представители молодежи, 
которые составляют «крыло» 
в различных либеральных 
партиях и движениях. 
— Они попытаются активизи-
ровать не только тех, кто фи-
зически побывал на Западе, 
но и кто живет его идеологи-
ей, — рассказал Журавлев. — 
Я думаю, что попытки раска-
чать ситуацию будут не перед 
выборами, а после их оконча-
ния, потому что повлиять на 
результаты они не смогут. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Колонна снабжения 
успешно доставила
боеприпасы
Младший сержант Даниил 
Пурик (1) подвозил бое-
припасы на передовую 
подразделениям россий-
ских войск, которые оборо-
няли рубежи. Выполняя 
очередную задачу, колон-
на, в составе которой дви-
гался младший сержант 
Пурик, подверглась мино-
метному обстрелу со сторо-
ны украинских национали-
стов. Чтобы снаряды не за-
дели автомобили с боепри-
пасами, Даниил умело 
маневрировал и вывел ма-
шину из-под обстрела про-
тивника. Так, благодаря 
мужественным и реши-
тельным действиям млад-
шего сержанта Даниила 
Пурика колонна снабжения 
смогла сохранить груз 
и обеспечить бесперебой-
ную доставку боеприпасов 
подразделениям, которые 
удерживали оборону. 

Танкисты удержали
освобожденный 
населенный пункт
Старший сержант Чингис 
Очиров (2) служит в соста-
ве танкового взвода. Вме-
сте с вверенным ему экипа-
жем он оборонял один 
из населенных пунктов, ко-
торый ранее был освобож-
ден от украинских нацио-
налистов.
Тем временем враг стре-
мился восстановить кон-
троль над утраченными 
территориями. Противник 
попытался прорвать оборо-
нительные рубежи россий-
ских войск. На передовой 
позиции обороны находил-
ся танковый экипаж Чинги-
са Очирова. Старший сер-

жант грамотно и четко 
командовал своими подчи-
ненными. 
Экипаж российских бойцов 
открыл прицельный огонь 
по радикалам. Удары оста-
новили передвижение вра-
га. Танкисты сковали ма-
невры боевой техники ВСУ 
и нанесли противнику 
большой урон. В результате 
украинские националисты 
отступили на исходные по-
зиции. 
Благодаря смелости и са-
моотверженности старше-
го сержанта Чингиса Очи-
рова, а также профессиона-
лизму и слаженным дей-
ствиям его подчиненных 
российские танкисты со-
рвали наступление против-
ника и удержали освобож-
денный населенный пункт. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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новости спецоперации

Уничтожили технику
польского производства
За минувшие сутки на купян-
ском направлении ВС РФ от-
разили четыре контратаки 
штурмовых бригад ВСУ 
в районе Синьковки Харь-
ковской области. Об этом 
сообщили в Министерстве 
обороны России. Также бой-
цы нанесли поражение жи-
вой силе и технике радика-
лов в районах Берестового 
Харьковской области и Тер-
ны Донецкой Народной Ре-
спублики.
— Противник поте-
рял до 85 военнослужа-
щих, танк, две боевые ма-
шины пехоты, три автомоби-
ля, а также самоходную ар-
тиллерийскую установку 
Krab польского производ-
ства, — рассказал офици-
альный представитель Ми-
нистерства обороны России 
генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков. 
■
Националисты 
терпят поражение
На южнодонецком направ-
лении российские войска по-
разили опорные пункты двух 
бригад противника у Ново-
михайловки и Павловки 
в ДНР, сообщили в Минобо-
роны РФ. Потери ВСУ на этом 
направлении за сутки соста-
вили более 145 военнослу-

жащих, две боевые брони-
рованные машины, три авто-
мобиля, а также две само-
ходные артиллерийские 
установки «Акация».
■
Ликвидировали 
самоходную установку
На краснолиманском на-
правлении российские бой-
цы нанесли удар по позици-
ям ВСУ в районе Серебрян-
ского лесничества. Об этом 
сообщили в Министерстве 
обороны России. Потери 
противника составили 
до 160 военнослужащих, че-
тыре автомобиля, а также са-
моходную артиллерийскую 
установку «Акация».
■
Противник
несет потери
На донецком направлении 
ВС РФ нанесли удары по по-
зициям врага в районах Ан-
дреевки и Клещеевки До-
нецкой Народной Республи-
ки. Об этом рассказали в Ми-
нистерстве обороны РФ. 
Потери противника на дан-
ном направлении за сутки со-
ставили до 260 военнослу-
жащих, два бронетранспор-
тера, 15 автомобилей, гауби-
цы: Д-20 и «Мста-Б».
■
Нанесли удары 
На запорожском направ-
лении российские военно-

служащие нанесли удар 
по группировкам ВСУ в рай-
онах населенных пунктов 
Работино и Вербовое Запо-
рожской области. Об этом 
сообщили в Министерстве 
обороны России. 
— Потери ВСУ составили 
до 30 военнослужащих, две 
боевые бронированные ма-
шины и три автомобиля, — 
рассказал официальный 
представитель Министер-
ства обороны России гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. 
■
Открыли огонь по врагу
На херсонском направле-
нии подразделения группи-
ровки войск «Днепр» в тече-
ние суток систематически 
наносили удары по позици-
ям украинских национали-
стов. Об этом рассказали 
в Министерстве обороны 
России. В результате бойцы 
уничтожили до 30 военнос-
лужащих, четыре автомоби-
ля, а также гаубицу Д-20.
■
Сбили беспилотники 
противника
Российские средства ПВО 
за сутки сбили 29 украин-
ских БПЛА в разных районах 
ДНР, ЛНР, Херсонской и За-
порожской областей. Также 
был перехвачен один реак-
тивный снаряд HIMARS.

Здание попало под вражеский 
огонь 6 января, накануне 
Рождества. Вместе с сотруд-
никами больницы волонтеры 
на протяжении нескольких 
дней работали с раннего утра 
и до позднего вечера. 

— Несмотря на сложные по-
годные условия, мы расчисти-
ли территорию двух корпусов 
заведения от кирпичей, 
осколков и строительного му-
сора, — рассказала активист-
ка Народной дружины Ана-
стасия Шайнова. — Еще пере-
крыли окна и фасад здания 
плотной щепковой плитой, 
чтобы холод не проникал 
внутрь, а также вынесли на 
улицу и собрали кровати с ме-
дицинским оборудованием, 
загрузив потом все обратно. 
По словам врача-хирурга Цен-
тральной городской клиниче-
ской больницы № 6 Донецка 
Константина Короповецкого, 
сейчас учреждение полно-
стью готово к возобновлению 
полноценного приема паци-
ентов. 
Одним из тех, кто помогал 
восстанавливать здание, стал 
главный специалист Цен-
трального штаба Народной 

дружины Андрей Стефани-
шин. С началом спецопера-
ции он ушел защищать родное 
Отечество, но в одном из боев 
Андрей получил серьезное ра-
нение. После лечения он вер-
нулся в родной Донецк. 
Сейчас, помимо основной во-
лонтерской работы, доброво-
лец проводит тренировки 
по смешанным единобор-
ствам ММА.
— Также я со своими коллега-
ми периодически организо-
вываю спортивные турниры 
по боевым искусствам, за ис-
ходом зрелищной борьбы сле-
дят десятки зрителей, — рас-
сказал Андрей Стефани-
шин. — Наши волонтеры — 
это сильные духом люди, 
которые вносят неоценимый 
вклад в родной край. 
Стоит отметить, что большин-
ство мужчин Народной дру-
жины ушли на фронт. А де-
вушки остались помогать тем, 

кто страдает от вражеских 
атак.
Волонтеры готовы браться за 
любую работу. Например, на 
прошлой неделе в Донецке 
был сильный снегопад. Из-за 
этого в одном из местных при-
ютов засыпало доступ к волье-
рам. По словам сотрудника 
учреждения Андрея Шата-
лова, они с коллегами не мог-
ли выгулять и накормить пи-
томцев. 
— Ребята нам помогли посы-
пать дорожки песком, некото-
рые даже привезли пустые бу-
тылки для теплой воды, — со-
общил сотрудник приюта. 
Спортивная молодежная орга-
низация «Народная дружина» 
работает уже около пяти лет. 
За это время в ее ряды вошли 
свыше 3000 участников, кото-
рые в свободное от учебы и ра-
боты время оказывают актив-
ную поддержку военнослужа-
щим и их семьям. Еще они за-

нимаются эвакуацией мест-
ных жителей и обучают всех 
оказанию первой медицин-
ской помощи.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ 
s.politenkov@vm.ru

Больница вновь готова 
принимать пациентов

Добровольцы 
Народной дру-
жины помогли 
восстановить 
Центральную 
городскую 
клиническую 
больницу № 6 
Донецка после 
обст рела.

сVои люди

7 января. Главный специалист Центрального штаба Народной дружины Андрей Стефанишин выносит поврежденную оконную раму из здания Городской клинической 
больницы № 6 в Донецке

Столичные артисты оснастили 
техникой луганский театр

Чудеса происходят даже там, 
где их не ждешь

Сотрудники московского Ма-
лого театра собрали для кол-
лег из ЛНР уникальную кол-
лекцию костюмов для высту-
плений и звуковое оборудо-
вание. 

Гуманитарный груз из столи-
цы передали Луганскому ака-
демическому русскому дра-
матическому театру имени 
Павла Луспе каева. Его воз-
главляет Галина Михайлюк-
Филиппова. 
Костюмы, которые передали 
театру ЛНР, использовали 
в спектакле «Мария Стюарт» 
по трагедии Фридриха Шил-
лера. Материалы, из которых 
сшиты эти наряды, а также 
фасон и орнамент некоторых 
элементов одежды указывают 
на XVII век. Примечательно, 
что костюмы изготовили по 
эскизам театрального худож-
ника Валерия Левинталя. 
— Наши коллеги из Государ-
ственного академического 
Малого театра России приез-
жали в ЛНР в рамках больших 
гастролей, на которых мы 
с ними и познакомились. Они 
приезжали к нам, чтобы оце-
нить наше творчество, пого-
ворить о тесном сотрудниче-
стве в сфере театрального ис-
кусства, — говорит главный 
режиссер Луганского акаде-
мического русского драмати-
ческого театра имени Павла 
Луспекаева Сергей Васин. — 
Они подарили нам несколько 
десятков исторических ко-
стюмов для спектаклей. Эти 
наряды соответствуют тради-
циям русской классики.
Один из нарядов уже исполь-
зуют в постановке мистиче-
ской драмы «Пиковая дама», 
в которой повествуется о гра-
фе Германне, ставшем одер-
жимым выигрышем в азарт-
ных играх, узнав секрет от 
женщины в пиковой маске.
— Костюмы действитель-
но соответствуют культуре 
XVII века. В этом плане нужно 
отдать должное дизайнерам, 

которые их изготавливали. 
Но их можно использовать 
в постановках, отражающих 
культуру XVIII века, — расска-
зывает художник-костюмер 
театра Галина Диденко. — На-
ряд, который мы используем 
в «Пиковой даме», пришлось 
немного изменить. 
Еще сотрудники Малого теа-
тра передали луганским кол-
легам звуковое оборудова-
ние, два комплекта сцениче-
ских средств для выезда, гром-
коговорители и более десяти 
новых микрофонов. Специа-
листы столичного театра по-
могут коллегам из ЛНР обно-
вить режиссерский пульт, не-
обходимый для организации 
и координации совместной 
работы актеров, технических 
служб и прочего персонала 
культурного учреждения.
— Нам еще не приходилось 
работать на таком оборудова-
нии. Но мы будем рады осво-
ить переданные технические 
средства, чтобы затем радо-
вать луганскую публику каче-
ственными постановками, — 
отмечает звукорежиссер теа-

тра в республике Валерий 
Горбатков. 
Более того, благодаря сотруд-
ничеству у некоторых абиту-
риентов ЛНР появилась воз-
можность учиться в Театраль-
ном институте имени Бориса 
Щукина. Получив дипломы, 
они вернутся в республику.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Донецкому приюту для без-
домных животных «ПИФ» 
регулярно оказывают по-
мощь волонтеры. В зимнее 
время добровольцы расчи-
щали проходы от снега. Ад-
министратор приюта Юлия 
Небаба (на фото) рассказа-
ла, какие животные попада-
ют к ним на передержку 
и в чем особенно они сейчас 
нуждаются.

Если творить добро, то оно 
обязательно откликнется. Та-
кой вывод можно сделать, гля-
дя на работу приюта. 
Сотрудники «ПИФ» регулярно 
спасают раненых и брошен-
ных животных. И не просто 
дают им новый дом, но и ле-
чат. Именно после попадания 
в приют многие хвостатые 
снова начали ходить. А в ответ 
на это добро появляется дру-
гое — поддержка волонтеров.
— У нас в Донецке довольно 
активная молодежь. Она со-
бирается в разные доброволь-
ческие отряды и помогает 
многим, — рассказывает ад-
министратор приюта «ПИФ» 
Юлия Небаба. — Ребятам, 
приезжающим к нам, боль-
шая благодарность, потому 
что в приюте работают в ос-
новном девочки. И не весь фи-
зический труд нам под силу.
Но у сотрудниц «ПИФ», безус-
ловно, большое сердце и креп-
кая нервная система.
— К большому сожалению, 
у нас практически не бывает 
здоровых питомцев, — гово-
рит Юлия. — Мы по большей 
части стараемся помочь тем, 
кто не сможет выжить на ули-
це самостоятельно.
По ее словам, в приюте они 
стараются изменить трагич-
ную судьбу животных, обеспе-
чить им безопасность, корм 
и любовь. 
— Кроме того, каждому наше-
му подопечному мы стараем-
ся найти семью. Это, к сожа-
лению, не всегда удается, — 
отмечает Юлия Небаба. — Но 

все равно в год мы пристраи-
ваем примерно 200 живот-
ных. Их забирают люди как из 
Донецкой Народной Респу-
блики, так и из других регио-
нов России. 
По словам администратора 
«ПИФ», одну собачку недавно 
забрали в Германию. 
— Еще бывают волонтеры, ко-
торые помогают нашим жи-
вотным в тяжелом состоянии 
на «большой земле» — они за-
бирают питомца в тяжелом 
состоянии в Москву, Санкт-
Петербург и другие крупные 
города страны и оказывают 
ему медицинскую помощь, — 
говорит девушка. — Там с по-
мощью хороших ветеринар-
ных врачей животное ставят 
на лапы.
Юлия Небаба также отмети-
ла, что в семьи чаще всего за-
бирают маленьких и молодых 

собак, которых удобнее дер-
жать в квартире.
— Иногда происходит чудо, 
и выбор падает на инвали-
дов, — добавляет Небаба. — 
У нас бывают ситуации, когда 
военные, находящиеся на ли-
нии разграничения, привозят 
к нам животных для лечения, 
а потом, уезжая домой, заби-
рают их с собой в мирные го-
рода.
Конечно, истории бывают 
разные. И многие хвостатые 
в приюте познали боль преда-
тельства.
— Есть случаи, когда люди из 
более спокойных мест ДНР, 
имея целое жилье, решали 
переехать в мирную жизнь 
и бросали своих питомцев, — 
с грустью говорит Небаба. 
После таких историй у кого-то 
могли опуститься руки. Одна-
ко для Юлии есть уникальный 
пример человечности и до-
броты.
— Однажды к волонтерам об-
ратилась женщина с просьбой 
взять собаку на передержку, 
всего на пару дней, — расска-
зывает Небаба. — Она была 
с территории, где регулярно 
велись обстрелы. Место, где 
приютить собаку, нашли. Она 
оказалась породы алабай. Но 
когда мы встретились с самой 
женщиной, то сильно удиви-
лись.
Это оказалась мать троих де-
тей. Она вместе с ними и со 
своей огромной собакой со-
биралась переехать. Но здесь 
был нюанс. Она ничего не ви-
дит.
Но в итоге история закончи-
лась хорошо — семья уехала 
вместе с собакой начинать но-
вую жизнь подальше от об-
стрелов.
— Для меня это пример того, 
что нет ничего невозможного. 
Я считаю, что в большинстве 
случаев люди могут помочь 
питомцам, но не делают это-
го, — говорит Небаба.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Директор Луганского академического русского 
драматического театра имени Павла Луспекаева
Галина Михайлюк-Филиппова

Приют для бездомных жи-
вотных «ПИФ» существует
с 2005 года в Буденнов-
ском районе Донецка. 
На данный момент в уч-
реждении проживают 
800 собак. Ежегодно со-
трудники приюта спасают 
жизни примерно 500 жи-
вотных. Несмотря на спец-
операцию, «ПИФ» продол-
жил свою работу. Теперь 
там спасают собак с огне-
стрельными ранениями.
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Луганский академический 
русский драматический 
театр имени Павла Луспе-
каева основали в мае 
1939 года. Его творческую 
сердцевину составили 
32 выпускника Ленин-
градского театрального 
училища. Первая премье-
ра, представленная спек-
таклем «Павел Греков», 
состоялась 26 октября то-
го же года. В годы Вели-
кой Отечественной войны 
театр эвакуировали.

кстати

ЕВГЕНИЙ МЕЛЬНИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАРОДНОЙ ДРУЖИНЫ

Мы можем с гордостью ска-
зать, что мы и наша молодежь 
действительно выделяемся 
нафоне остальных. Своей ра-
ботой мы ежедневно доказы-
ваем, что слова «сила», 
«долг», «честь» играют важ-
ную роль в нашей жизни. Это 
сила характера и воли, пра-
вильные ценности и ответ-
ственность за свои действия, 
несмотря на возможные труд-
ности. И подтверждение это-
му — многочисленные благо-
дарности жителей ДНР.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В рейтинге странности, без сомнения, твердо 
лидировал Байден, которого американцы про-
звали «сонный Джо», «вашингтонский Альц-
геймер», «самоходный потеряшка» и «говоря-
щий с призраками». Но Хавьер Милей амери-
канского лидера явно обогнал. 
— Если бы мне пришлось выбирать между госу-
дарством и мафией, я бы выбрал мафию. По-
скольку у мафии есть правила, мафия адаптиру-
ется, мафия не лжет. И прежде всего мафия кон-
курирует, — заявлял накануне выборов Хавьер 
Милей.
Программу Милей обнародовал не менее шоки-
рующую. Например, он предложил отменить 
аргентинский песо, ввести в качестве нацио-
нальной валюты доллар США, а Центробанк 
Аргентины «взорвать». Также в программе Ми-
лея «ликвидация всех министерств», разрыв от-
ношений «с коммунистами и социалистами, 
включая Россию и Китай», отказ от вступления 
в БРИКС, сближение с США и Израилем, актив-
ная помощь Украине, запрет абортов, но лега-
лизация продажи органов. Как такой человек 
мог в принципе прийти к власти?
— Появление Милея во власти не удивительно, 
а закономерно, — считает политолог Григорий 
Савельев. — Аргентина десятки лет жила от де-
фолта к дефолту: 2001 год, 2014-й, 2020-й... 
И все это в условиях гиперинфляции, когда на-
циональная валюта за год может обесцениться 
вдвое. Поэтому, когда Милей говорит, что ЦБ 
нужно взорвать и пользоваться американским 
долларом, для аргентинцев это вполне себе ре-
шение. А зачем нужен ЦБ, если он ничего не 
может? Наш Центробанк за год, несмотря на 
санкции и проведение спецоперации, смог сни-
зить инфляцию почти вдвое — с 12,4 до 
6,5–7 процентов. А аргентинский — не смог. Ну 
и зачем он тогда? Милея выбрали от безысход-
ности. Как, кстати, и Зеленского в 2019-м.
Эксперт напомнил, что к 2019 году на Украине, 
как и в Аргентине, все было очень плохо. Гипер-
инфляция, безработица, миллионы уехали на 
заработки в ЕС и Россию. Да еще и война на 
Донбассе.
— Голосование за Зеленского было, по сути, 
протестным. Ведь сначала всех до смерти уто-
мил Янукович — умеющий только воровать 
ставленник олигархов. Тогда украинцы реши-
ли: а зачем нам ворующий ставленник, проще 
выбрать самого олигарха, он воровать не будет, 
у него и так все есть. И выбрали «конфетного 
короля» Порошенко, — пояснил Савельев. — 
Но быстро выяснилось, что тот тоже ворует, да 
еще и войну не прекратил. Тогда умный оли-
гарх Коломойский понял, что стране нужен 
«кто-то совсем новый», и стал продвигать свое-
го «Петрушку» Зеленского. 
Разница, как пояснил эксперт, в том, что Зелен-
ский изначально был не самостоятельным. Он 
лишь взялся поиграть роль президента — сна-
чала для Коломойского, а потом для США. А вот 
Хавьер Милей — сам по себе.
— Он, конечно, крайне эксцентричен, но с точ-
ки зрения экономики поступает правильно, — 
пояснил финансовый аналитик Артем Изволь-
ский. — Милей начал хорошо знакомую нам 
шоковую терапию, приняв решение девальви-

ровать курс аргентинского песо на 54 процен-
та — до 800 песо за доллар. Центробанк он боль-
ше взрывать не собирается и дал ему указание 
и дальше девальвировать нацвалюту на 2 про-
цента в месяц. Причем, надо отдать должное, он 
действует не как Егор Гайдар, который в ходе 
шоковой терапии организовал инфляцию 
в сотни процентов. В результате булка хлеба, 
например, за ночь подорожала с «советских» 
18 копеек до «рыночных» четырех руб лей. Ми-
лей по сравнению с Гайдаром — экономист 
умеренный. Кроме того, он пообещал резкое 
сокращение госрасходов — почти на 2,9 про-
цента ВВП. Так он старается избежать гиперин-
фляции и экономической катастрофы. Иными 
словами, предвыборная риторика — это одно, 
а реальные меры — другое. 

«Будем кормить рыб 
наркоторговцами»
Как пояснил кандидат исторических наук, пре-
подаватель МГУ Виктор Трефилов, приход 
к власти «странных» людей, как правило, свя-
зан с критической ситуацией в стране. 
— Классический пример — Адольф Гитлер. Гер-
мания проиграла Мировую войну, лишилась 
части территорий, выплачивала репарации, 
жила впроголодь, немцы чувствовали себя уни-
женными. И тут появился Гитлер с завиральны-
ми, прямо скажем, идеями. Бывший художник. 
Все его идеи были, в общем-то, идеями худож-
ника. Он придумал «арийскую расу господ», 
которую тут же начали вычислять, измеряя че-
репа. Чего стоит проект «Лебенсборн» — «ис-
точник жизни». Мужчин — членов СС призыва-
ли оплодотворять как можно больше женщин. 
В итоге тысячи родившихся потом детей были 

Президент Франции Эммануэль Макрон назначил новым премьером страны 34-летнего Габриэля Атталя — открытого гея. У протеже президента есть все шансы стать 
его преемником на выборах в 2027 году. Аргентину возглавил другой «странный парень» — Хавьер Милей. Он называет своими лучшими друзьями собак. Все они носят 

имена знаменитых экономистов. Милей даже благодарил псов за победу на праймериз. А президент США Байден продолжает здороваться с тенями. Что происходит?

Западные политики все больше похожи на шоуменов, и не всегда талантливых 

Лидеры со странностями

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Многие 
«президенты» 
не управляют: 
они лишь вывеска 
реальных хозяев 
своей страны

В большинстве стран мира законодательство не предус-
матривает проведение психиатрической экспертизы пе-
ред вступлением на должность главы государства. Она 
может быть проведена только добровольно. Так, напри-
мер, в США более 60 членов Республиканской партии по-
требовали от лидера США Джо Байдена пройти проверку 
умственных способностей. В ином случае его призывают 
отказаться от участия в предвыборной гонке. Но провер-
ку он так и не прошел. Между тем в большинстве силовых 
ведомств разных стран сотрудники проходят проверку 
у психолога и психиатра один раз или дважды в год. 
В том числе, кстати, и в России. По мнению психиатров, 
подобные проверки имеет смысл ввести и для всех чи-
новников. Причем сразу при поступлении на службу. 
Ведь люди «при власти» несут высокую ответственность.

справка

ВИТАЛИЙ ТРЕТЬЯКОВ
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ЖУРНАЛА ПОЛИТИЧЕСКИЙ КЛАСС

Все очень просто. Западная демократия пре-
вратилась в вывеску. Картинка, включающая 
институт выборов, сменяемость власти, митин-
ги, забастовки, опросы общественного мнения, 
есть, а демократии нет. Реальная политическая 
власть принадлежит так называемому глубин-
ному государству. Оно включает в себя руко-
водство транснациональных корпораций, 
спецслужбы, в отдельных странах — армию, 
приближенных к власти экспертов, дающих со-
веты, «свободную» прессу, которая по щелчку 
пальца готова освещать любую тему в любом 
необходимом ракурсе. Поэтому у власти может 
быть абсолютно кто угодно. Этот человек — 
часть картинки «демократия». Никаких само-
стоятельных решений он не принимает по опре-
делению. Поэтому Байден может здороваться 
с тенями, забывать, кто в США президент, пу-
тать украинцев с иранцами — это абсолютно 
неважно. Он просто лицо на экране, зачитыва-
ющее написанные для него тексты. И Зелен-
ский ровно такой же. Он даже лучше, потому 
что он все-таки профессиональный актер, и не-
плохого уровня. Реальных политических субъ-
ектов, принимающих решения, среди извест-
ных мировых политиков не так много. Боль-
шинство — вывески.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

10 декабря 2023 года. Аргентина, Буэнос-Айрес. Избранный президент Аргентины Хавьер Милей и президент Украины Владимир Зеленский (справа налево) во время церемонии инаугурации в здании Национального Конгресса

помещены в государственные учреждения. 
Строгая диета и спорт должны были сделать их 
крепкими и сильными, а облучение ультрафио-
летом — превратить в блондинов, — рассказы-
вает эксперт. — Немцы, весьма цивилизован-
ная нация, «купилась» на этот откровенный 
бред. Одна из главных причин — бедственное 
положение страны и умов граждан, когда ты го-
тов верить в любую ерунду, если она предпола-
гает «свет в конце тоннеля». А уж если там мая-
чит «мировое величие», то голова у многих пе-
рестает работать.
В новейшей политической истории одним из 
самых безумных лидеров стал президент Фи-
липпин Родриго Дутерте, правивший с 2016 по 
2022 год. Еще до выборов он публично пообе-
щал стать «Адольфом Гитлером» для тех, кто 
употребляет в его стране наркотики. И ведь не 
обманул! 
— В Германии Адольф Гитлер уничтожил три 
миллиона евреев. На Филиппинах — три мил-
лиона наркоманов. Я бы хотел убить их, — ска-
зал Дутерте прямо на пресс-конференции. — 
Если в Германии был Гитлер, то пусть на Филип-
пинах буду я.
Сразу после его прихода к власти в стране поя-
вились многочисленные «эскадроны смерти», 
без суда убивающие людей по подозрению 
в распространении или употреблении наркоти-
ков. Только за три первых месяца президент-
ства общее число жертв антинаркотической 
кампании составило, по разным оценкам, от 
2,2 до 3,6 тысячи человек. При этом только 
1,4 тысячи из них официально прошли как уби-
тые полицейскими. Значительная доля расправ 
пришлась на полулегальных боевиков, на дей-
ствия которых филиппинские власти закрыва-
ли глаза.
— Подобные формирования — явление для 
страны не новое. Они существовали еще во вре-
мена борьбы с повстанцами-маоистами, сто-
ронниками социалистического Китая, — рас-
сказывает Григорий Савельев. — При Дутерте 
эти группы боевиков получили новую работу. 
Причем в большинстве случаев ими руководи-
ли офицеры полиции.

Как пояснил эксперт, «эскадроны смерти» по-
степенно стали убивать наркоманов и нарко-
торговцев уже в рамках межклановой борьбы 
наркомафии. Фактически их нанимали для рас-
правы над конкурентами. А Дутерте продолжал 
«чудить». Когда тогдашний президент США Ба-
рак Обама перед Восточноазиатским саммитом 
сказал, что хочет поговорить с президентом 
Филиппин о соблюдении прав человека, тот 
ему через СМИ ответил:
— Ты должен проявлять уважение. Не надо бро-
саться вопросами и заявлениями. Сын шлюхи, 
я прокляну тебя на саммите!
Были у Дутерте и другие выходки. В 2015 году 
иностранный турист ответил отказом на требо-
вание потушить сигарету в баре, нарушая тем 
самым антитабачный закон Давао, после чего 
владелец бара позвонил мэру — тогда им был 
Дутерте. Тот лично прибыл в бар и заставил ту-
риста проглотить окурок сигареты.

Утратили доверие 

Появление у власти «странных» людей вполне 
закономерно, считает генеральный директор 
Института региональных проблем, политолог 
Дмитрий Журавлев. 
— Народ устал от профессиональных полити-
ков. «Что бы ты мне ни говорил, ты — врешь», — 
так во многих странах думают избиратели, гля-
дя на тех, кто во власти, — пояснил эксперт. — 
Поэтому, например, в 2016-м президентом стал 
Дональд Трамп — миллиардер, спонсор конкур-
сов красоты, ведущий ток-шоу. Он был настоль-
ко не политик, что его до сих пор, даже после 
того, как он побывал президентом, не поддер-
живают многие влиятельные республиканцы. 
Почему? Да потому что для них он не свой, он 
чужой: вроде республиканец, но как бы сам по 
себе. Причем даже тот факт, что многие респуб-

ликанцы его не любят, не мешает ему быть глав-
ным кандидатом от этой партии. Все просто: 
американцы устали от патентованного полити-
ческого истеблишмента — всех этих байденов, 
кеннеди, клинтонов и обам обоего пола. Надо-
ели. Даже США нужен уже кто-то более «народ-
ный». Пусть и со странными, популистскими 
идеями — вроде строительства стены с Мекси-
кой. Но — новый.
Эксперт также привел Эммануэля Макрона. 
Дважды президент Франции во время предвы-
борных кампаний не уставал повторять, что он 
вообще не политик, а финансист. Правда, фи-
нансистом он только назывался, а фактически 
был и остается евроатлантистом — проводни-
ком политики США.
Еще один пример человека «не из политики» — 
ушедший в этом году бывший итальянский пре-
мьер Сильвио Берлускони. Это действительно 
легендарная личность. Когда его семья бежала 
от фашистов в Швейцарию, юный Сильвио ра-
ботал там на ферме — за молоко и простоква-
шу. Вернувшись в Италию, он пробовал себя 
в роли фотографа, торговца пылесосами, веду-
щего концертов, экскурсовода, аниматора и да-
же певца на круизных лайнерах. Записал аль-
бом любовных баллад на неаполитанском диа-
лекте Meglio ’na Canzone.
— Он был не политиком, а скорее очень жизне-
радостным медиамагнатом, олигархом. Прово-
дил вечеринки с топ-моделями, в том числе не-
совершеннолетними, — рассказывает Григо-
рий Савельев. — Сейчас немногие помнят, но 
всего в отношении Берлускони велось свыше 
60 судебных расследований и одно уголовное 
дело. Его обвиняли в сотрудничестве с мафией, 
взяточничестве, коррупции, отмывании денег, 
налоговом мошенничестве, давлении на свиде-
телей и много еще в чем. Его даже осудили за 
уход от налогов. И что? Он четыре раза был пре-
мьер-министром! Дольше всех на этом посту 
в послевоенной Италии. Я думаю, итальянцы 
его любили. Он был «политиком не как все».

Опередившие время 

В России тоже были странные правители. 
В 1575 году Иван Грозный, например, неожи-
данно отрекся от престола и заявил, что отны-
не становится простым боярином Владимиром 
Московским. Трон он передал крещеному тата-
рину Симеону Бекбулатовичу. Кстати — пря-
мому потомку Чингисхана. Симеон был офи-
циально венчан на царство в Успенском собо-
ре, а Иван поселился на Петровке. Время от 
времени царь в отставке слал Симеону чело-
битные, в которых подписывался Иванцом Ва-
сильевым. За 11 месяцев правления Симеона 
Иван его руками вернул в казну все земли, ра-
нее пожалованные монастырям и боярам, 
а в августе 1576 года так же внезапно занял 
престол снова. Чудачество, по сути, было поли-
тическим ходом.
— Петр I, желая привить боярам европейские 
манеры, устраивал так называемые ассамблеи, 
где насильно заставлял их пить. А еще — ку-
рить, потому что в Европе тогда курили, 
а у нас — нет, — рассказывает Виктор Трефи-

лов. — А еще царь, как известно, велел стричь 
бороды, чтобы было «как в Европе». Получает-
ся, что, с одной стороны, чудачество, сановная 
глупость, а с другой — государственная полити-
ка: попытка европеизации элит. Или, напри-
мер, взять Павла I. Его принято называть солда-
фоном. Подражая немцам, он заставлял солдат 
носить парики. Это, конечно, глупо, но мало 
кто помнит, что тот же Павел первым ввел в ар-
мии шинель, которую тоже восприняли как 
очередной «бзик» императора, а этот «бзик» 
спас здоровье, а порой и жизни сотням тысяч 
солдат. В мундирах-то в России воевать холод-
но: многие солдаты и офицеры простывали 
и даже умирали. 
По мнению Григория Савельева, нужно разде-
лять «странных» политиков и опередивших 
свое время.
— Лидер государства, как правило, человек ода-
ренный, неординарный. Вопрос лишь в том, 
как эта неординарность — мышления, привы-
чек, а порой и поведения, сказывается на граж-
данах. Если она позорит страну и разоряет лю-
дей, мы назовем человека самодуром или про-
сто глупцом. Если она помогает государству, 
укрепляет его — новатором, — считает экс-
перт. — Важно не перейти эту грань.

Многие лидеры не чужды странностей.
■  Бывший премьер-министр Австралии 
Малкольм Тернбулл вел на сайте прави-
тельства (!) блог от лица трех своих со-
бак: Рокси, Джо-Джо и Дасти. Там были 
такие перлы: «В интернете никто не уз-
нает, что пишет собака, но в то же время 
никто не может с уверенностью заявить, 
что это пишет человек».

■  Борис Джонсон сделал карьеру своим 
безбашенным поведением. Предвыбор-
ную кампанию он проводил под лозун-
гом: «Голосуйте за консерваторов, 
и у вашей жены увеличится грудь, 
а у вас — шанс на покупку BMW M3».

■  Президент Уганды Иди Амин провоз-
гласил себя повелителем всех зверей 
на земле и рыб в море, завоевателем 
Британской империи и объявил себя ко-
ролем Шотландии. 
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Запуск спутников позволил 
сделать прогноз погоды точнее

Небольшое помещение на 
первом этаже Гидрометцен-
тра — это его музей. Здесь 
среди прочих экспонатов хра-
нятся также похожий на пе-
чатную машинку вычисли-
тельный аппарат «Феликс», 
старинные термометры и са-
мопишущий прибор для за-
писи атмосферного давле-
ния — барограф. Он состоит 
из вращающегося барабана 
с бумагой, на которой при-
крепленная к датчикам руч-
ка чертит графики изме-
нения атмосферного дав-
ления.  
— В основном в нашем музее 
представлены вычислитель-
ные и печатные машины, ко-
торые использовали при сбо-
ре и передаче данных наблю-
дений с метеостанций, — рас-
сказала ведущий метеоролог 
Гидрометцентра России Ма-
рина Макарова. — Кроме то-
го, конечно же, здесь есть при-
боры, которыми в прошлом 
столетии пользовались для 
определения погоды. 
Макарова добавила, что среди 
хранящихся в музее экспона-
тов есть и метеозонд 1930 го-
да выпуска. Метеоролог отме-
тила, что в то время, почти 
100 лет назад, подобные меха-
низмы только начинали ис-
пользовать для измерения 
параметров атмосферы. 

— Зонд поднимали на боль-
шую высоту при помощи на-
полненного гелием или водо-
родом шара, — поделилась 
Марина. — Благодаря зондам 
специалисты могли получать 
данные не только с наземных 
метеостанций, но и прямо из 
атмосферы. А чем выше полу-
чена информация, тем удоб-
нее нам потом строить расче-
ты, которые, к слову, таким 
образом получаются точнее.
Резкий прогресс в создании 
прогнозов погоды случился 
в 1960-е годы, когда появи-
лись мощные вычислитель-
ные машины, которые могли 
производить большое количе-
ство операций. Запуск спут-

ников также продвинул раз-
витие этой отрасли вперед.
— Данных с наземных метео-
станций и радиозондов, кото-
рые можно расположить 
только на континентах, ока-
залось недостаточно. Наша 
планета на две трети покрыта 
океанами. Да, есть суда, кото-
рые тоже передают необходи-
мую информацию. Но имен-
но непрерывное наблюдение 
стало возможным только бла-
годаря спутникам, поэтому 
с их появлением прогнозы 
стали в разы точнее, — уточ-
нила метеоролог.
По ее словам, сейчас разви-
тию этой отрасли очень спо-
собствуют новые технологии. 

Вычислительная и измери-
тельная техника становится 
точнее и чувствительнее. Со-
временные приборы способ-
ны обрабатывать и переда-
вать большой объем данных.
— Развитие технологий всег-
да способствовало улучше-
нию работы службы погоды. 
Даже создали ее, потому что 
появились термометры и ба-
рометры, позволяющие про-
изводить наблюдения, — от-
метила Марина. — Кроме то-
го, тогда уже был создан теле-
граф, который позволял 
специалистам очень быстро 
передавать полученные дан-
ные: ведь оперативность в на-
шем деле очень важна!

Создание прогноза погоды — 
сложный процесс, которым 
занимаются несколько науч-
но-исследовательских инсти-
тутов: одни производят изме-
рения, другие — вычисления. 
В Гидрометцентре собирают 
данные и формируют из них 
единое целое.
Здесь создаются разные виды 
прогнозов: не только тот, ко-
торый мы можем посмотреть 
в интернете или приложении. 
Гидрометцентр также обеспе-
чивает, например, авиацию 
информацией о погодных ус-
ловиях в небе или суда — све-
дениями о морской погоде.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

АЛЕКСАНДР БРАТИК
КАНДИДАТ МЕДИЦИНСКИХ НАУК

Благодаря волонтерам-меди-
кам выросло качество обслу-
живания в медицинских уч-
реждениях. Одна из про-
блем — большое число паци-
ентов на одного врача. Около 
10 лет назад выросла озлоб-
ленность населения в отноше-
нии недостатков системы. Во-
лонтеры стали своего рода 
«подушкой безопасности». 
Еще один аспект — поддерж-
ка. Когда пациент оказывается 
наедине с заболеванием, 
очень хорошо, если рядом ока-
зался полный сил доброволец. 
Иногда нужных слов достаточ-
но, чтобы диагноз не воспри-
нимался человеком тяжело.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Идеи добровольцев-врачей 
реализуются по всей стране

Всероссийское обществен-
ное движение «Волонтеры-
медики» за все время суще-
ствования провело более 
60 тысяч просветительских 
мероприятий. Об этом вчера 
рассказала председатель 
организации Анастасия 
Зацепурина.

Дружная семья участников 
организации постоянно по-
полняется, отметила она.
— Ушедший год мы завершили 
с цифрой 160 тысяч волонте-
ров. К нам присоединились 
около 15 тысяч новых ребят, — 
сказала Зацепурина.
По ее словам, в прошлом году 
была сделана ставка на све-
жие идеи.
— Одна из них называется «По 
рецепту». В 36 субъектах мы 
информируем о правильном 

обращении с медицинскими 
препаратами. В планах на сле-
дующий год — расширить 
этот проект до масштаба все-
российской программы «Ме-
дицина и качество», — сказа-
ла Зацепурина. — Ее цель — 
увеличить медицинскую гра-
мотность общества.
Еще движение планирует по-
пуляризировать здоровый об-
раз жизни.
— Мы уже провели более 
60 тысяч просветительских 
мероприятий с охватом более 
42 миллионов человек, — ска-
зала Зацепурина. — Мы рабо-
таем синхронно с националь-
ными проектами «Здравоохра-
нение» и «Демография» и по-
могаем проводить работу по 
профилактике заболеваний.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

28 октября 2020 года. Волонтер московского регионального отделения движения «Волонтеры-
медики» Анастасия Брайловская за работой в ковидном госпитале в Коммунарке

Последствия 
коррупции властей
Военные Республики Эква-
дор имеют достаточно воору-
жения, чтобы подавить вос-
стание банд наркоторговцев 
в столице своего государ-
ства. Об этом рассказал воен-
ный эксперт Василий Дан-
дыкин (на фото).

Однако, по словам 
Дандыкина, ситу-
ация с восстани-
ем все еще может 
вый ти из-под кон-
троля.
— В этом случае 
власти Эквадора 
будут вынуждены 
обратиться за помощью к во-
еннослужащим из других го-
сударств. Но я не думаю, что 
им помогут американцы, по-
тому что их вооруженные си-
лы уже задействованы на тер-
риториях Ближнего Востока 
и, разумеетcя, Украины, — со-
общает Василий Дандыкин. — 
Наверное, им смогут помочь 
страны Латинской Америки, 
с которыми у них достаточно 
хорошие геополитические от-
ношения. 
Кроме того, специалист доба-
вил, что проблема наркотор-
говли на территории Эквадо-
ра долгое время не решалась, 
поэтому она и перешла в ста-
дию открытого вооруженного 
конфликта.
— Полагаю, что ряд предста-
вителей террористических 
группировок находятся во 
властных структурах Эквадо-
ра, которые не противодей-
ствуют активно бандитами, 
так как давно замешаны 
в коррупции, — говорит он. — 
Думаю, что властям республи-
ки надо срочно применять не-
обходимые меры на полити-
ческой и правовой плоскости, 
чтобы избежать более серьез-
ных последствий.

Примечательно, что прези-
дент страны Даниэль Нобоа 
рассчитывает на поддержку 
американского правитель-
ства в борьбе с местной оппо-
зицией. Для этого он готов 
отдать имеющуюся в государ-
стве технику российско-

го производства 
в США, чтобы вза-
мен получить аме-
риканское воору-
жение.
На данный момент 
военные разме-
стили технику 
в стратегически 
важных местах 

столицы Эквадора, городе Ки-
то, для защиты властей и на-
селения от установивших 
в нем террористический ре-
жим бандитов. В тех кварта-
лах, где представители сило-
вых структур рес публики уже 
навели порядок, до сих пор 
действуют патрули. Сохраня-
ется комендантский час, лю-
дям рекомендуют не поки-
дать без надобности дома. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

РОМАН ВИЛЬФАНД
НАУЧНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ГИДРОМЕТЦЕНТРА РОССИИ
Зачем простому человеку 
нужно знать прогноз погоды? 
Во-первых, чтобы подобрать 
подходящую одежду. А во-
вторых, у каждого есть планы 
на будущее. Например, стоит 
ли заняться ремонтом крыши, 
поможет решить прогноз по-
годы: если будет ливень, эта 
работа может стать проблема-
тичной. Метеорология также 
используется в строительных, 
транспортных и энергетиче-
ских структурах, которые про-
водят работы на улице.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

13 января 
1872 года в Рос-
сии была осно-
вана служба по-
годы. Коррес-
пондент «ВМ» 
посетила Гидро-
метцентр России 
и узнала, как 
с тех пор изме-
нилась работа 
синоптиков.

дата

Пожарные ликвидировали крупное возгорание 
на востоке столицы

Вчера на шоссе Энтузиастов 
произошло возгорание не-
жилого здания. Пожар рас-
пространился по площади 
в две тысячи квадратных 
метров.

Сообщение о возгорании по-
мещения на востоке столицы 
поступило в оперативную де-
журную смену Центра управ-
ления в кризисных ситуациях 
Главного управления МЧС 
России по городу Москве 
в 02:09. 
— Пожар был установлен 
в одноэтажном администра-
тивно-производственном 
здании, — рассказал «ВМ» де-

журный офицер Центра 
управления в кризисных си-
туациях Главного управления 
МЧС России по городу Москве 
Сергей Власов. — На место 
происшествия был направлен 
пожарный поезд. В 04:05 со-
трудникам службы удалось 
локализовать (не допустить 
распространения огня.  — 
«ВМ») возгорание.
Уточняется, что возгорание 
разрасталось с высокой ско-
ростью. Именно поэтому бы-
ли необходимы меры по сво-
евременному предотвраще-
нию распространения пожа-
ра. Был риск перехода огня на 
соседнюю трехэтажную по-
стройку. Также в результате 
пожара произошел обвал 
кровли здания. 

Полностью ликвидировать 
огонь на месте происшествия 
сотрудникам пожарно-спаса-
тельных подразделений МЧС 
удалось в 04:51. 
Внутри административно-
производственного здания 
находились помещения, 
арендованные торговыми, 
строительными, цветочными 
компаниями, типографией 
и другими.
— На данный момент причи-
ны возникновения возгора-
ния устанавливаются специа-
листами, — добавляет дежур-
ный офицер ЦУКС ГУ МЧС 
России по городу Москве Сер-
гей Власов. — О пострадав-
ших сведений не поступало.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

11 января. Ведущий метеоролог Гидрометцентра России Марина Макарова рассказывает о создании метеорологических карт, показывающих погоду в Москве, 
для интернет-площадок и мобильных приложений граждан

Надежда Бабкина: 
У меня сомнений нет 
Народная артистка РСФСР 
Надежда Бабкина (на фото)
поддержала решение Вла-
димира Путина о выдвиже-
нии в качестве кандидата 
на выборах президента 
в 2024 году. 

Надежда Бабкина подчеркну-
ла, что Владимир Путин — 
опытный руководитель в во-
просах внутренней и внешней 
политики. 
— Кто у нас правильно вы-
страивает стратегии? И кто 
у нас дает четко направлен-
ный путь движения всему на-
шему государству? Конечно, 
наш действующий прези-
дент. Поэтому у меня не было 
никаких сомнений. Это чело-
век, который имеет огром-
нейший опыт за долгие годы 
служения России. В вопросах 
и внешней, и внутренней по-
литики, — сказала Надежда 
Бабкина. 
Она также отметила, что реа-
лизуемые президентом про-
граммы направлены исклю-
чительно на развитие страны. 
— Он ведь не просто прези-
дент, выезжающий за границу 
и налаживающий внешние 
отношения. Он в стране знает 
каждый винтик, каждую до-
рогу, каждый дом, где что про-
исходит, — добавила Надежда 
Бабкина. 
Решение Владимира Путина 
выдвигаться на выборы пре-
зидента поддержали уже мно-
гие известные деятели культу-
ры, политики, бизнесмены, 
спортсмены. Среди них — 
президент Федерации хоккея 
России Владислав Третьяк. Он 
подчеркнул, что поставил под-
пись одним из первых, а также 
поблагодарил волонтеров, ко-
торые занимаются сбором 
подписей населения. 
Телеведущий и журналист 
Дмитрий Губерниев также 
поддержал решение Владими-
ра Путина. Как человек, имею-
щий самое непосредственное 
отношение к спорту, Губерни-
ев подчеркнул, что мощные 
позитивные изменения по-
следних лет в вопросах физи-
ческой культуры и здорового 
образа жизни были бы невоз-
можны без решений прези-
дента России и любви к спорту 
лично Владимира Путина. 

Народный артист России 
Игорь Бутман, выразив под-
держку решения действующе-
го президента о выдвижении 
в качестве кандидата на гря-
дущих выборах, отметил 
огромные положительные 
преобразования, которые 
произошли в стране, подчер-
кнул, что активно развивает-
ся сфера культуры. 
Напомним, выборы президен-
та Российской Федерации 
пройдут с 15 по 17 марта 2024 
года. Такое решение приняла 
Центральная избирательная 
комиссия РФ. Это будут первые 
трехдневные выборы прези-
дента за всю историю России. 
Проголосовать можно будет не 
только по месту жительства, но 
и по месту фактического пре-
бывания. Для этого нужно в пе-
риод с 29 января по 11 марта 
подать соответствующее заяв-
ление через портал Госуслуг, 
в МФЦ или территориальной 
избирательной комиссии. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

важно
Владимир Путин офици-
ально выдвинул свою 
кандидатуру на выборы 
президента 18 декабря 
2023 года в качестве са-
мовыдвиженца. По за-
кону кандидату нужно 
собрать 300 тысяч под-
писей в поддержку. 
На сегодняшний день 
в Центральный избира-
тельный штаб Владими-
ра Путина поступили 
первые партии подписей 
из всех 89 регионов Рос-
сии. Собрано уже более 
1,3 миллиона подписей.

11 января. Научный куратор коллекций растений открытого грунта Ботанического сада МГУ 
«Аптекарский огород» Алексей Филин показывает гигантскую копьевидную лилию — Дориантес 
Пальмера. Это растение расцвело впервые за 318-летнюю историю сада. С 13 января его могут 
увидеть все желающие — в Субтропической оранжерее Аптекарского огорода.

фотофакт

происшествие

7 января из тюрьмы № 1 
Гуаякиля в Эквадоре сбе-
жал главарь преступной 
группировки «Лос-
Чонерос» по кличке Фито. 
А 10 января стало извест-
но о побеге главы «Лос-
Лобоса» Фабрисио Колон 
Пико. В пяти эквадорских 
тюрьмах начались бунты, 
а затем массовые беспо-
рядки вылились на улицы: 
преступники стали под-
жигать здания, убивать 
полицейских.

справка
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точка Сегодня точку в номере ставит рождественская открытка, которую нарисовала шеф-редактор газе-
ты «Москва Вечерняя» Алена Прокина. Свою работу она посвятила старому Новому году, который 
отмечается 14 января. Этот праздник у Алены ассоциируется с детством. Ностальгию вызывают 
и стеклянные шарики — советские елочные игрушки. Именно поэтому они запечатлены на рисун-
ке. Остается накрыть стол традиционными салатами: оливье, селедкой под шубой, приготовить 
другие вкусные блюда, зажечь гирлянды и разлить шампанское по бокалам.
Кстати, в этот раз старый Новый год планируют отмечать почти 60 процентов россиян. Такие дан-
ные опроса вчера опубликовал Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ). 
При этом половина опрошенных встретит этот праздник дома, в кругу семьи и близких людей. 
И лишь 2 процента отправятся в ресторан.

Открыли спортобщество, 
обрели мощи святого
«ВМ» продолжает вспо-
минать события, которые 
происходили в этот день
в истории и повлияли 
на ее дальнейший ход.

1907 год.Родился выдаю-
щийся ученый, конструктор 
ракетно-космических си-
стем Сергей Королев. 
Именно благодаря ему Со-
ветский Союз стал передо-
вой ракетно-космической 
державой. Именно под его 
руководством был органи-
зован и осуществлен за-
пуск в космическое про-
странство первого искус-
ственного спутника Земли.

1936 год.Открылось до-
бровольное спортивное об-
щество железнодорожни-
ков «Локомотив». Органи-

зация была направлена 
на работу по оздоровлению 
работников железнодо-
рожного транспорта и их 
семей. Сейчас общество 
объединяет в себе различ-
ные спортивные клубы же-
лезнодорожных предприя-
тий, учебных заведений 
и других направлений.

1991 год.Произошло вто-
рое обретение мощей свя-
того Серафима Саровского 
после их утраты в советское 
время. Церковь причисли-
ла его к лику святых 
в 1903 году. 19 июля того 
же года мощи святого бы-
ли открыты для всеобщего 
почитания.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Тихий, трепетный 
и нежный 
Вчера в полдень, когда за окном потемнело от налетев-
шей на город метели, я вспомнила, как несколько лет на-
зад под старый Новый год замело так, что мы потеряли 
закопанную в снегу бутылку шампанского. Мы спрятали 
ее с соседями, между калиток на наши участки, и именно 
там ветер и намел гигантский сугроб. По весне бутылка 
растаяла вместе со снегом — судя по всему, ее нашел кто-
то другой, чего не жаль совершенно: потеря не так вели-
ка, а кому-то — подарок. Да на счастье! 
Кстати, в этом году у старого Нового года — 105-летие со 
дня «рождения». Этот праздник впервые отмечали с 13 на 
14 января 1919 года: в феврале 1918-го молодая советская 
страна перешла на жизнь по григорианскому календарю, 
в оборот мигом вошло выражение «по старому стилю», 
и год спустя поборники старых традиций отметили ново-
годье в положенный прежде срок. 
Старый Новый год я люблю больше непосредственно Но-
вого. Из этих двух братьев-близнецов мой любимец и ти-
ше, и как-то таинственней. Не в пышной бурности перво-
го, а в скромной тихости второго спрятана и невысказан-
ная нежность, и детская вера в чудо, и надежды на то, что 
окончательно и бесповоротно наступивший новый год 
будет лучше ушедшего, во что хочется верить особенно. 
Именно в нем для меня — все: и аромат мандаринов 
и еловой хвои, что потихоньку начала осыпаться, и яблоч-
ный запах мороза, что заткал окна ледяным кружевом; 
это время сказок и их героев, золотых конфет и погруст-
невших елочных игрушек, понимающих, что вскоре их 
отправят на хранение до будущего года; холодного шам-
панского и не бенгальских огней, но мерцающих свечей. 
Нежный и снежный праздник, завершающий череду но-
вогодних безумств и приводящий в чувство: отгуляли. 
Пусть этот праздник придет в ваши дома и наполнит их 
тихим счастьем и не избыточными, а сбыточными мечта-
ми и надеждами. Обещают, что мороз вернется вновь, но 
пусть будет тепло и в домах, и на сердце. А еще пусть не-
пременно случится чудо, когда уж ему происходить, как 
не сейчас! С наступающим праздником. Он — про веру, 
надежду и любовь друг к другу. С Новым годом!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Москвичи хотят 
получать пенсию 
от 50 тысяч рублей.
И как вам?

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

В ближайшее время увели-
чить размер выплаты, скорее 
всего, невозможно. Для этого 
надо будет пересмотреть все 
пенсионные документы. Сей-
час размер пособия можно 
увеличить с помощью повы-
шенного коэффициента. Он 
применяется в случае, если 
человек вышел на пенсию не 
сразу по достижении опреде-
ленного возраста, а через год 
или позже. А так выплата за-
висит от размера официаль-
ной зарплаты, продолжитель-
ности стажа, возраста. 

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ЭКОНОМИСТ

В принципе, получать больше 
денег — возможно. И точный 
размер этой выплаты можно 
рассчитать заранее. Для этого 
необходимо учитывать фак-
торы, которые влияют на сум-
му: период трудового стажа, 
включая службу в армии и пе-
риод по уходу за ребенком; 
размер зарплаты до вычета 
НДФЛ за каждый год; индиви-
дуальные пенсионные коэф-
фициенты (ИПК) за каждый 
отработанный период; год вы-
хода на пенсию, а также стои-
мость одного пенсионного 
балла на период выхода на за-
служенный отдых. А еще пен-

сии индексируются. И с одной 
стороны, получив больше де-
нег, чем предусматривается 
сейчас, пенсионеры увеличат 
свой вклад в экономику стра-
ны. Они не будут держать их 
под подушкой — они будут 
тратить эти средства. Каждая 
денежная операция, облагае-
мая налогом, будет возвра-
щаться в казну. С другой сто-
роны, повышение размера 
пенсии влечет повышение 
расходов бюджета. 

ВАЛЕНТИН КАТАСОНОВ
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 
МЕЖДУНАРОДНЫХ ФИНАНСОВ

Чтобы повышение пенсий ста-
ло возможным, надо многое 
поменять в нашей жизни. И за 
два-три года это сделать нере-
ально. Например, нужно пре-
дотвратить «бегство» финан-
сов за границу. Многие при-
выкли вкладывать свои день-
ги в зарубежные банки, а это 
неправильно. Я лично однаж-
ды делал подсчеты: какие фи-
нансы у нас будут в стране, ес-
ли мы перестанем делать 
вклады в зарубежных странах, 
а оставим их в России. В этом 
случае размер пенсий, по мо-
им подсчетам, доходил и до ста 
тысяч рублей ежемесячно. Так 
бюджет страны будет больше 
в целых два раза.

Жители Москвы хотели бы получать пенсию от 51,5 ты-
сячи рублей. Такие результаты опроса опубликовал 
сервис по поиску работы. По статистике, каждый росси-
янин в среднем хотел бы получать пенсию в размере 
47 тысяч рублей минимум. Желаемый размер выплаты 
также зависит от пола и места жительства. 

вопрос дня

Подготовила 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Выступление 
Неоновое шоу 
мыльных пузырей

  Бульвар 
Дмитрия Донского 

Ул. Поляны, стр. 8
ТЦ «ВиВа!»
13 января, 12:00, бесплатно
Все зрители шоу смогут на-
сладиться красочным высту-
плением. В его рамках гости 
увидят процесс создания ярких 
пузырей неоновых цветов раз-
личных форм и размеров. 

Мастер-класс
«Мне нужно петь»

 Автозаводская
Ул. Восточная, 4, корп. 1
Культурный центр «ЗИЛ»
13 января, 13:00, бесплатно
Опытные эксперты центра 
помогут гостям мероприятия 
поработать над выбранным 
участниками вокальным произ-
ведением. Кроме того, специ-
алисты на тренинге также дадут 
практические советы по технике 
исполнения композиций из чис-
ла хитов эстрадной музыки. 

Викторина
«Лаборатория 
химических историй»

 ВДНХ
Пр-т Мира, 119
Международная 
выставка-форум «Россия»
13 января, 18:00, бесплатно
Под руководством кандидатов 
химических наук участники 
мероприятия поучаствуют 
в увлекательной викторине. Го-
сти смогут по-новому взглянуть 
на химию как науку, которая 
изучает природу изнутри и по-
могает создавать новейшие 
материалы и технологии. 

Тренинг
«Картина с нуля. 
Живопись маслом»

 Октябрьская
Ул. Крымский Вал, 10
Новая Третьяковка
13 января, 18:00, бесплатно
На творческом уроке с помощью 
советов опытных наставников 
все гости мероприятия смогут 
создать настоящую картину. 
Участников тренинга также обу-
чат первым шагам в живописи 
и работе с маслом, кистями, 
а также холстами. 

Творческое занятие
Уроки бачаты

 Таганская
Шелапутинский пер., 6, 
стр. 3
Студия танца AlphaDance
14 января, 14:00, бесплатно
Опытные наставники на ме-
роприятии обучат гостей 
основам танца бачаты, который 
поднимет настроение под лати-
ноамериканскую музыку. Кроме 
того, занятие поможет развить 
гибкость и выносливость, снять 
стресс, а также найти интерес-
ных друзей.

Экскурсия
«Модерн: от душевного 
к духовному»

 Сретенский бульвар
Сретенский б-р, 11
Платформа станции метро 
«Сретенский бульвар»
14 января, 14:00, бесплатно
Участники экскурсии смогут 
увидеть лучшие доходные 
дома Москвы, а также храмы 
Богородице-Рождественского 
монастыря и другие популяр-
ные достопримечательности 
столицы. 

афиша
на выходные

Российские ученые, академики подвели 
ежегодные итоги 
Вчера в МГУ имени М. В. Ло-
моносова прошла традици-
онная новогодняя встреча 
действительных членов 
и членов-корреспондентов 
академий — сотрудников 
Московского университета. 

Звучат торжественные речи 
и поздравления, на сцену ак-
тового зала Ломоносовского 
корпуса поднимается хор ву-
за, который исполняет тради-
ционный гимн «Гаудеамус». 
На сцену поднимается ректор 
МГУ имени М. В. Ломоносова 
Виктор Садовничий. По его 
словам, такие встречи ученых 
всегда проходят в канун Ста-
рого Нового года. Эта тради-
ция зародилась в 1992 году. 
— С тех пор мы собираемся 
каждый год, — рассказывает 
ректор Виктор Садовни-
чий. — В то время под вопро-
сом было само существование 
Российской академии наук. 
И группа ученых тогда, прямо 
в аэропорту Внуково догнала 
президента Бориса Николае-
вича Ельцина, и он подписал 
указ о создании академии.
По словам Виктора Садовни-
чего, сейчас в МГУ работают 
307 академиков Российской 
академии наук и Академии 
образования.
— А еще у нас 113 членов-кор-
респондентов РАН, 10 членов-
корреспондентов Российской 
академии образования, — го-
ворит Виктор Садовничий. — 
Среди наших академиков 
13 деканов, восемь ректоров 
институтов. Я помню годы, 
когда никого из МГУ не избра-
ли в Российскую академию. 
Также Виктор Садовничий 
подвел некоторые итоги рабо-
ты за прошедшее время.

— В конце 2022 года в актовом 
зале на Моховой улице состоя-
лось наше совместное заседа-
ние с Российской академией 
наук, — говорит Садовни-
чий. — Мы выработали страте-
гию сотрудничества, которую 
и осуществляем. Мы разосла-
ли всем ректорам России мате-
риалы с предложением о со-
трудничестве. Они нам отве-
тили. И сейчас эти данные 
анализируются. Президент 
России Владимир Владимиро-
вич Путин внимательно сле-
дит за нашим сотрудниче-
ством и очень нам помогает. 
25 января прошлого года он 
посетил Московский государ-
ственный университет. У нас 
с ним была встреча один на 

один, и мы обсудили перспек-
тивы развития университета. 
Мы показали ему около 150 ра-
ботающих проектов. Он все 
очень внимательно слушал. 
По словам Виктора Садовни-
чего, кроме этого, был прове-
ден съезд Евразийской ассо-
циации университетов: «Было 
350 участников. Мы уделяем 
большое внимание сотрудни-
честву с Африкой. Провели 
съезд, на котором присутство-
вали 17 послов африканских 
стран. Такого никогда не бы-
ло. Африканские страны уде-
ляют большое внимание со-
трудничеству в области обра-
зования».
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Школьники продемонстрируют 
свои знания на олимпиаде
Вчера в Москве стартовал 
региональный этап Всерос-
сийской олимпиады школь-
ников.

Участие в этом этапе олимпи-
ады примут почти 30 тысяч 
учащихся, успешно выступив-
ших на муниципальном уров-
не, а также победители и при-
зеры регионального этапа 
прошлого года.
— Чтобы достойно высту-
пить, участникам потребует-
ся не только знание школьной 
программы, но и более широ-
кий спектр умений, логика 
и творческое мышление, — 
отметил научный руководи-
тель Центра педагогического 
мастерства Департамента об-
разования и науки Москвы 
Иван Ященко.
Он добавил, что развить необ-
ходимые навыки и повысить 
свой результат участникам 

олимпиады помогут материа-
лы Центра педагогического 
мастерства, размещенные на 
сайте «Московской электрон-
ной школы», в том числе зада-
ния олимпиад прошлых лет.
— Кроме того, тренерский 
штаб сборной столицы орга-
низует различные занятия оч-
но и онлайн, — уточнил Иван 
Ященко.
Напомним, задания олимпиа-
ды охватывают 24 направле-
ния: русский, английский, ис-
панский, итальянский, китай-
ский, немецкий и француз-
ский языки, астрономию, 
биологию, географию, ин-
форматику, историю, литера-
туру, математику, МХК, ОБЖ, 
обществознание, право, тех-
нологию, физику, физиче-
скую культуру, химию, эколо-
гию и экономику.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

11 января. Ректор Московского государственного университета имени М. В. Ломоносова 
Виктор Садовничий на традиционной встрече с академиками и учеными в МГУ

ГЕННАДИЙ КРАСНИКОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК 

Такие новогодние встречи 
в Московском государствен-
ном университете имени 
М. В. Ломоносова проходят 
много лет. У нас с университе-
том есть общие истории, со-
вместные достижения. И это — 
славная традиция. А 8 февраля 
будет еще одно знаменатель-
ное событие — День россий-
ской науки. И 300-летие Рос-
сийской академии наук. 
В нашей стране не так много 
организаций, которые могут 
гордиться такими юбилеями.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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соболезнования

ВЛАДИМИР ПУТИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ

Искренне разделяю постигшее вас огром-
ное горе. Кончина Юрия Мефодьевича Со-
ломина — тяжелая, невосполнимая утра-
та для отечественной культуры, для всей 
России. Ушел из жизни великий актер, на-
стоящий творец и созидатель, хранитель 
легендарных традиций русского класси-
ческого театра. Беззаветное, подвижни-
ческое служение избранному делу, вну-
треннее достоинство, порядочность сни-
скали Юрию Соломину высочайшее при-
знание и поистине всенародную любовь. 
Юрия Мефодьевича Соломина больше нет 
с нами, но остались его замечательные 
творческие работы и светлая память 
об этом талантливом, удивительно добро-
желательном человеке.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ 

Не стало Юрия Мефодьевича Соломина — 
легендарного актера, режиссера и педа-
гога, внесшего огромный вклад в разви-
тие отечественного театра и кино. Творче-
ство Юрия Мефодьевича — это целая эпо-
ха в истории Малого театра. Его 
замечательные работы на большом экра-
не оставили яркий след в душе миллионов 
зрителей и обогатили золотой фонд на-
шего кино. Светлая память и мои искрен-
ние соболезнования родным и близким.

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 

Ушел из жизни Юрий Мефодьевич Соло-
мин — выдающийся актер и режиссер, те-
атральная легенда, национальное досто-
яние нашей страны, уникальный педагог, 
который внес огромный вклад в сохране-
ние и развитие отечественной культуры. 
Истинно народный и всеми любимый та-
лантливый Артист, человек высоких мо-
ральных ориентиров, бесконечно предан-
ный своему делу. Имя Соломина нераз-
рывно связано с Малым театром России, 
в котором он прослужил более 60 лет, став 
художественным руководителем и насто-
ящим хранителем театральных традиций 
одного из старейших театров России. 
С именем Юрия Мефодьевича связана 
и целая эпоха в истории отечественного 
кинематографа. Блистательные кинороли 
Соломина являются эталоном высочай-
шего мастерства, свидетельством много-
гранного таланта, яркой индивидуально-
сти и филигранного владения актерской 
профессией.

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РОССИИ 

Артист, который может сыграть все, — так 
говорили многие про Юрия Мефодьевича. 
Его яркие, незабываемые актерские и ре-
жиссерские работы завоевали признание 
коллег и искреннюю любовь миллионов 
зрителей. Великолепное исполнение роли 
капитана Кольцова в картине «Адъютант 
его превосходительства» навсегда оста-
нется в нашей памяти.

БОРИС ЛЮБИМОВ
РЕКТОР ВЫСШЕГО ТЕАТРАЛЬНОГО УЧИЛИЩА 
ИМ. М. С. ЩЕПКИНА

С Юрием Мефодьевичем я знаком 
с 1988 года, когда пришел работать в Ма-
лый театр. Тогда моего будущего коллегу 
только назначили худруком, поэтому его 
становление на должности происходило 
на моих глазах. Его смерть — огромная 
потеря для всех. Он был очень редкой фи-
гурой в театральной жизни страны. Прео-
долев трудности в начале профессиональ-
ной деятельности, он стал примером под-
ражания для будущих поколений. Никог-
да не хвалился своими успехами, 
а достойно нес творческий груз на протя-
жении всей своей жизни.

МИХАИЛ НОЖКИН
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РСФСР 

Вместе с Юрием Мефодьевичем мы играли 
в фильме «Хождение по мукам». Он был 
моим ближайшим другом, трудягой, ра-
ботягой, редкой личностью! Настоящий 
достойный актер и человек! Его жизнь бы-
ла сплошным служением России. 

ВЛАДИМИР ФОКИН 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ

Я давно знаю Юрия Мефодьевича, нас свя-
зывает лишь одна картина, но очень важ-
ная для обоих. Я согласился продолжить 
работу над фильмом «ТАСС уполномочен 
заявить» при условии, что поменяю акте-
ров и все будет снято заново. А также ус-
ловием было не проводить никаких 
проб — кого назову, тот и будет играть. 
И Юра был в числе этих людей: у меня 
не было ни малейших сомнений, что это 
именно его роль. А он блистательно это 
подтвердил. В этом году будет 40 лет кар-
тине, и я собирался ему позвонить, чтобы 
посоветоваться с ним, как отметить это со-
бытие. Но не успел… Это кошмарная поте-
ря… Но утешением становится то, что он 
продолжит жить в своих работах. 

ВАЛЕРИЙ БАРИНОВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ 

Юрий Мефодьевич был моим последним 
учителем, который ушел из жизни. Я его 
знаю с 1964 года, когда поступил в инсти-
тут. Он тогда уже успел сняться в фильме 
«Музыкант одного полка». Все им очень 
любовались: он был молод, красив, совре-
менен. И первые свои этюды я делал 
с ним. Помню, как мы, первокурсники, 
пошли к нему, и вдруг Соломин спросил, 
голодные ли мы. И накормил сосисками. 
Потом я работал с ним, когда меня пригла-
сили в Малый театр. Я получал от работы 
с ним колоссальное удовольствие! Он был 
человеком остроумным, острым. Сейчас 
Малому театру будет тяжело без него. 

На страже и интересов культуры, и культурного 
зрителя Юрий Соломин стоял твердо. В воз-
главляемом им Малом театре можно было уви-
деть разные спектакли разных режиссеров 
с разным почерком, но перед походом туда зри-
тели точно не испытывали опасений или откро-
венных страхов — а не покажут ли на сцене не-
что такое, что на неделю лишит сна или вызовет 
приступ тошноты. А весной минувшего года 
Юрий Мефодьевич вообще предложил наказы-
вать за «передергивание» русской классики — 
очевидно, в год 200-летия драматурга Алексан-
дра Островского, столь важный и лично для са-
мого Соломина, и для Малого театра в целом, 
артист просто не смог сдержать эмоций — дале-
ко не все новое и «новаторское» в культуре при-
нимала его душа. Поэтому и сиял вокруг пре-
красной и мудрой головы Соломина ореол «ох-
ранности». И вот одного из столпов нашей теа-
тральной культуры не стало. И горько, и больно, 
и глухо бьется сердце: а есть ли замена этому 
поколению воистину великих артистов, кото-
рых так жестко выкосили пандемия и послед-
ние годы? Хочется верить — есть, их ученики. 
Скольких воспитал тот же Юрий Соломин! 
Но боли меньше не становится. Уходит плеяда 
великих...

■
…Природа была к Юрию Мефодьевичу щедра 
с детства. Она всего дала ему выше края: одари-
ла прекрасной семьей, уникальным талантом 
(очень разнообразным, ведь Соломин был и ки-
ноактером, и блистательно показал себя на сце-
не, прославился как талантливый режиссер 
и уникальный педагог). А еще он был просто 
фантастически красив и безмерно любил всю 
жизнь одну женщину — жену Ольгу. Сейчас, 
вспоминая его интервью, понимаешь, что он 
был еще и редкостным рассказчиком и декла-
матором. Какая-то еще одна, особая грань та-
ланта, может, не до конца востребованного... 
...Он родился 18 июня 1935 года в Чите, в семье 
музыкального педагога Зинаиды Рябцевой 
и Мефодия Соломина — музыканта и руководи-
теля хора. Рассказы Юрия Мефодьевича о дет-
стве в Чите похожи на небольшой спектакль-
монолог, удивительно теплый и добрый, живо 
передающий все детали. На Калининской (ны-
не Амурской) улице в  Чите, напротив кинотеа-
тра «Забайкалец», был клуб Забайкальской же-
лезной дороги, где отец, умевший играть на 
всех струнных инструментах, организовал хор. 
— ...Но хор был потом, а сначала родители по-
ступили в Ленинградскую консерваторию, 
и вдруг мама, обладательница шикарного мец-
цо-сопрано, заболела. Так как от тяжелого за-
болевания погибли ее старшие сестры, все боя-
лись такого же исхода, но она поправилась, хо-
тя и потеряла голос. Так прервалась их учеба: 
маме было велено ехать лечиться, папа бросил 
учебу и отправился за ней в Читу, — вспоминал 
Юрий Соломин. — В Чите мама работала в До-
ме пионеров, занималась хором, а отец подви-
зался сразу на нескольких предприятиях: при-
ходя домой, он просто падал. Но тут мама на-
чинала играть — показывала ему, какой подо-
брала репертуар для своих «пионеров»...
Дома бесконечно звучала музыка. Мама пела. 
Когда заканчивала, в открытое во двор окно 
влетали аплодисменты. Как они все гордились 
этим успехом мамы и ее талантом! Но как она 
ни старалась, усадить детей за музыкальные 
инструменты все же не смогла. 
— Мы оба сопротивлялись этому. Виталик 
(младший брат Юрия Мефодьевича, народный 
артист РСФСР, скончавшийся в 2002 году. — 
«ВМ») прятался под роялем, кричал: «Не хочу-
у-у», — и я лез туда — его доставать… — смеялся, 
вспоминая забавный эпизод, Юрий Соломин. 
В их доме все было пронизано атмосферой люб-
ви и творчества. Но впервые об актерской ка-
рьере Юрий, который с детства участвовал 
в спектаклях городского Дворца пионеров, воз-
можно, задумался лет в 14, когда в школе велели 
выучить знаменитый монолог Андрея Болкон-
ского. Это было то редкое домашнее задание, 
которое старательный Юра не выполнил. Он 
читал и перечитывал монолог до бесконечно-
сти, но скорее не понял даже, а прочувствовал, 
что не сможет в силу возраста постичь и проя-
вить, донести до слушателей-зрителей его голо-
вокружительную глубину. Много позже, в каж-
дой своей роли он будет достигать этой глуби-
ны, поражая и завораживая зрителей. 
А в 1949 году он увидел фильм «Малый театр и его 
мастера». Картина потрясла Соломина всем — 
и тем, каким он увидел легендарный театр, и тем, 
как рассказывали о нем и о себе артисты, и теа-
тральным училищем. Теперь он точно знал, что 
хочет играть только на этой сцене. Но даже в са-
мых смелых мечтах не мог представить, что про-
работает в этом театре без малого 70 лет… 
Он поступил в «Щепку» в 1953 году — в знако-
вый для страны год. Через четыре года был при-
нят в труппу. Портрет Веры Пашенной, что ви-
сел в его кабинете худрука в театре, он называл 
своей иконой. Малый театр всегда был силен 
традициями, и Вера Николаевна была для 
Юрия Соломина и любимым преподавателем-
наставником, и ангелом-хранителем с момента 
поступления, на котором без казусов не обо-
шлось: отца Соломина обокрали, вытащив 
и билеты на поезд, дубликат которых чудом 
удалось достать через знакомых. Одна беда — 
отправляться обратно в Читу надо было в тот же 
вечер, а второй тур конкурса в «Щепку» был на-
значен на завтра. Как робкий и неуверенный 

Умер народный артист СССР, худрук Малого театра, 
режиссер и педагог Юрий Соломин

Рыцарь сцены 
и герой экрана

Вчера пришло горькое изве-
стие — не стало Юрия Соло-
мина, легенды сцены и кино. 
«Адъютант его превосходи-
тельства Театра» был что 
для поклонников, что для кол-
лег непререкаемой охранной 
грамотой классической сце-
ны, истинным символом той 
великой русской театральной 
школы, которая выучила его 
самого. Он органически 
не терпел пошлости и вульгар-
ности, был последователь-
ным, умеющим принимать ре-
шения руководителем и этало-
ном интеллигентности.  

в себе Юра Соломин рискнул пойти к Пашен-
ной и объяснять ей ситуацию с билетом — не-
понятно. Но на то Пашенная и была Великой, 
чтобы все услышать и понять… 

■
Сначала, как это водится, Соломин получал 
крошечные незначительные роли, но очень 
скоро «период разминки» закончился. Ему ста-
ли предлагать роли покрупнее в пьесах совет-
ских, но вскоре обратились к классике. Одной 
из самых ярких ролей молодого артиста стал, 
конечно, Хлестаков. У каждого актера он — 
свой. Хлестаков Соломина был обаятелен, 
умен, хитер и… раним. Так он оказался на од-
ной сцене с корифеями: Владиславским, Бабоч-
киным, Весником… А ставил спектакль вели-

кий Игорь Ильинский, сам в молодости сыграв-
ший Хлестакова. Чуть позже Соломину поко-
рится другая великая классика — он сыграет 
Федю Протасова в «Живом трупе» Льва Толсто-
го, затем Войницкого в «Дяде Ване» Антона Че-
хова. А каким удивительным, обескоженным 
будет его царь Федор в трагедии Алексея Тол-
стого «Царь Федор Иоаннович»! 
Всего в Малом театре Юрий Соломин исполнил 
более 50 ролей. Чеховские «Леший», «Дядя Ваня» 
и «Чайка», «Сирано де Бержерак» Эдмона Роста-
на, работы в спектаклях по пьесам Александра 
Островского, вся эта непреходящая, великая 
классика была представлена на сцене Юрием 
Мефодьевичем, а сыгранный им в 2000 году 
Фамусов в бессмертном «Горе от ума» Алексан-
дра Грибоедова принес блистательному артисту 
Государственную премию России. 

■
…Щепкинское училище, его альма-матер, бес-
конечно любимая «Щепка» , взрастившая и его, 
и потом позволившая ему воспитать огромное 
количество учеников, подарило Соломину бес-
ценный подарок — встречу с Ольгой Андриано-
вой. Девушка прекрасно проходила все вступи-
тельные испытания, но приемная комиссия 
недоумевала — зачем понадобилось и без того 
красивой и обаятельной абитуриентке исполь-
зовать накладную косу? Ольга сначала даже не 
поняла вопроса... Оказалось, коса — настоя-
щая! Расплетя ее по просьбе Пашенной, Ольга 
превратилась в русалку из сказки. Забавное не-
допонимание было исчерпано, Ольгу зачисли-
ли на первый курс, и, когда начались занятия, 
она села на единственное свободное место в за-
ле, возле красивого, скромного юноши. На чет-
вертом курсе они поженились и прожили 
65 лет — замечательных и таких коротких… 
В начале совместной жизни они жили ну только 
что не впроголодь, снимали углы, так что ком-
ната в коммуналке на Арбате казалась обоим 
раем. Тут родилась и их дочь Даша. Потом Ольге 
Николаевне, очень востребованной в ТЮЗе, 
где она работала после Щепкинского училища, 
пришлось делать выбор — карьера или семья. 
Она выбрала семью, но творчеством занима-
лась все равно — писала рассказы, рассылала 
их в разные издания, издала сборник. Ну 
а в 1981 году вернулась в родное училище — 
преподавать. За несколько лет до этого в учили-
ще была открыта мастерская Юрия Соломина. 
Ольга Николаевна сначала преподавала актер-
ское мастерство, а потом стала худруком курса 
вместе с мужем. Уход Ольги Николаевны 
в 2019 году стал огромным ударом для Юрия Ме-
фодьевича. До конца он его так и не пережил... 

■
Олимпийский, 1980 год был для Соломина го-
дом взятия особой высоты: он начал работать 
в Малом театре как режиссер. Под его руковод-
ством вышли в свет такие яркие постановки, 
как «Коварство и любовь» Шиллера, «Лес» 
Островского, «Власть тьмы» Толстого и другие 
спектакли. А в 1988 году, когда над страной уже 
веяли ветры перемен, Соломин был избран кол-
лективом театра на пост художественного ру-
ководителя Малого. Год спустя, подписав осо-
бый контракт с Минкультом, он стал «бессроч-
ным худруком». Так бывает при незаменимости 
и абсолютном доверии. 
Конечно, всероссийскую известность Юрию Со-
ломину принесли его работы в кино. Павел 
Кольцов, герой телефильма «Адъютант его пре-
восходительства», влюбил в себя всех поклон-
ниц кино. А потом были незабываемые «Блока-

да» и искрящаяся, как шампанское, «Летучая 
мышь», ставший легендой «ТАСС уполномочен 
заявить», невероятный по эмоциональной на-
сыщенности многосерийный фильм «Хождение 
по мукам» и «Дерсу Узала» Акиры Куросавы, 
принесший в копилку нашей кинематографии 
«Оскара»… Это были огромные, глубинные ак-
терские работы, и ярких картин с участием Со-
ломина — не меньше полусотни, но были также 
работы другие, не так бросающиеся в глаза, но 
не менее важные, — озвучивание, телеспектак-
ли и кинорежиссура: стоит вспомнить хотя бы 
«Скандальное происшествие в Брикмилле». Но, 
чем бы он ни занимался, театр был и кумиром, 
и другом, и ненасытным, требующим абсолют-
ного внимания барином, и его истинной любо-
вью, и светочем, служить которому было для 
Соломина в радость. 
...Горькая потеря. Да, возраст, да... Но не отпу-
скает ощущение случайности и несправедливо-
сти. Спасибо вам, Юрий Мефодьевич, за ваши 
прекрасные роли и радость общения с вашим 
талантом, за верность истинной культуре 
и прекрасный театр. Будем помнить.
   
РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ ВЫРАЖАЕТ 
ГЛУБОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, БЛИЗКИМ, 
КОЛЛЕГАМ И УЧЕНИКАМ ЮРИЯ СОЛОМИНА. 
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26 мая 2016 года. Художественный руководитель Московского академического Малого театра Юрий Соломин на конференции, посвященной гастролям в Санкт-Петербурге 

Он не терпел 
пошлости, 
умел принимать 
решения и слыл 
эталоном 
воспитания

Юрий Мефодьевич Соломин — советский 
и российский актер и режиссер театра 
и кино, театральный педагог, художе-
ственный руководитель Государственного 
академического Малого театра России 
с 1988 года. Герой Труда, лауреат Госу-
дарственных премий РСФСР имени бра-
тьев Васильевых и России. Полный кава-
лер ордена «За заслуги перед Отече-
ством», народный артист СССР. 
С 8 сентября 1990 по 15 ноября 1991 года 
являлся министром культуры РСФСР, за-
тем до 5 декабря того же года временно 
исполнял обязанности министра. Член Со-
юза кинематографистов России и Обще-
ственного совета по изданию «Православ-
ной энциклопедии», президент Ассоциа-
ции русских драматических театров. Ака-
демик Национальной академии 
кинематографических искусств и наук 
России, а также академик Российской 
академии образования. 
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